

DIARIO DEL COMERCIO

INFORMACION E INTERESES GENERALES
 Organo de la Cámara de Comercio de Costa Rica

Director: GERARDO G. CASTRO SABORIO

NUMERO SUELTO: 10 Cents.
 SUSCRIPCION MENSUAL:
 ₡ 2.00

ADMINISTRACION:
 IMPRENTA ALSINA
 Apartado «S»
 Teléfono N° 1036

A Rey muerto, Rey puesto

III

No pensábamos escribir más sobre este tema. Estamos seguros que a la luz de la sabiduría y del buen sentido, hemos destruido completamente las argumentaciones hechas por el señor Diputado Aragón, en su ataque a destiempo, contra el Plan de la Cámara de Comercio para la fundación del BANCO NACIONAL DE COSTA RICA, matado sin darle oportunidad de defensa, por el señor Ministro de Hacienda, y que sufre el análisis de la crítica parcial DESPUÉS DE MUERTO, después que fué visto por muchos que se ocupan de la actual situación con glacial indiferencia, y después de haber sido EL ÚNICO PLAN PRÁCTICO PRESENTADO A LA CONSIDERACIÓN PÚBLICA con tendencias ciertas al arreglo de la situación monetaria. Esa situación ha sido dejada en manos del elemento especulador del país, sin que se haya opuesto a su avance obstáculo alguno y antes por el contrario, ha hecho comprender que existe un cúmulo de vacilaciones inexplicables en el Ministerio de Hacienda y todo lo que se ha dicho y pretendido hacer ha sido predicar en desierto.

Pero el señor Aragón, alude a nuestros escritos en tono festivo y nos dice que está muy ocupado de su enfermo. Esto probablemente para indicarnos que no puede ocuparse de nuestras nimiedades, que defendemos posiblemente por ser parientes del difunto. Somos parientes cercanos de todo lo que signifique un bien para Costa Rica, en todas las circunstancias y muy especialmente en ésta.

No es tiempo, Sr. Diputado Aragón, de abogar por nuevos BANCOS DE EMISIÓN sobre bases deleznable. Ya hemos visto el supremo fracaso que esto significa. No es tiempo de venir a abogar por Bancos del Estado, completamente supeditados a la voluntad oficial, en la cual entran en juego todos los elementos de la POLÍTICA y de las ventajas temporales para los que tienen el mando. Si hoy, pudiéramos tal vez decir, tenemos un Gobierno que no apelaría a tales recursos, mañana, arrojado a nuestras confiadas y abiertas playas, un Gobierno fatal como el que nos ha sumido en la presente situación, HARÍA OTRA VEZ USO DE TALES ARMAS PARA ACABARNOS DE HUNDIR EN LA MISERIA Y LA ABYECCION.

Por esto, si bien consideramos necesaria la intervención oficial en una Institución de esa naturaleza, tal intervención debe estar o ser fijada por las Leyes, y contra toda imposición ilegal debe OPONERSE LA FUERZA DE LOS DERECHOS PRIVADOS INDIVIDUALES que tendrían parte positiva e integrante de tal Institución.

Es necesario, señor Diputado Aragón, terminar ya con todas las tendencias a poner en manos de posibles desgobiernos ARMAS CON QUE HAN DE DESTRUIR LA NACIÓN.

Es necesario emprender en una campaña de PATRIOTISMO y REGENERACION y uno de los modos eficaces para despertar ese sentimiento aparentemente dormido, pero no muerto, en nuestras gentes y de emprender en esa labor, ES PONER EN MANOS DEL PAÍS MISMO, de sus individuos, como particulares, el medio de llevar a la práctica este arreglo.

Mucho encomiamos la labor del señor Diputado Aragón, pero no es su Plan sin radicales reformas, el que ha de resolver una situación como ésta, y ciertamente no debe cegarse ante un interés platónico, como sería el triunfo de su Plan tal como se encuentra, creyéndolo invulnerable. Por otra parte, si ese Plan se reforma, como indican los dictados de la experiencia en esta clase de asuntos, bien puede estar seguro el señor Diputado Aragón que, SEREMOS LOS PRIMEROS EN ACUERPARLO CON NUESTRA VOZ Y NUESTRO TRABAJO, ya el Banco se llame «BANCO DEL ESTADO» o «BANCO NACIONAL DE COSTA RICA», ya su fundación haya sido iniciada por el señor Aragón o por la CÁMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA. Si el Plan definitivo y aceptado LOGRA EL BIEN DE ESTE PAÍS, CON ÉL ESTARÁN TODAS NUESTRAS FUERZAS Y POSIBILIDADES.

Aerogramas Retreta de Gala para el lunes próximo

WASHINGTON, 23.—El almirante Benson, jefe de las operaciones navales, fué renovado en sus funciones.

LONDRES, 23.—El pueblo esperó ansiosamente hoy la contestación del gobierno al ultimátum de los trabajadores de ferrocarriles y trasportes.

LONDRES, 23.—El Lord Mayor de Cork, señor Terencio Mac Sweedy estuvo en el coma toda esta mañana. El pudo solamente reconocer a su hermana.

Los oficiales de la cárcel siguen introduciendo comida en su cuarto.

A nuestros suscritores

En los lugares donde no tenemos agentes rogamos se sirvan remitirnos el valor de la suscripción directamente para poder seguir enviándoles el DIARIO DEL COMERCIO.

Una familia cubana, mejor dicho, una mujer desvalida y sus tiernos niños, pasan por el terrible infortunio de haber perdido al jefe de la casa, que vive aún, pero privado de la razón, en uno de los asilos de la Isla.

Esos pequeñuelos, para poder vivir y para auxiliar a la madre, están dedicados al Teatro y ganan todas las noches apenas lo indispensable para la subsistencia; pero no podrán regresar a su patria, después de la catástrofe que hizo naufragar en las tinieblas la inteligencia del papá, si no se les brinda auxilio generoso.

¿No es este un caso de verdadera excepción, que conmoverá las fibras del alma de las numerosas personas altruistas que nos lean?
 — Amicis, con su pluma de oro, habría

agregado una página más a su libro *Covazón*.

*Mira, Enrique, habría dicho el artista incomparable, fingiendo una carta del padre al jovencito que cogía sus impresiones en su Diario, mira, en la noche, todos los niños descansan, después de terminada la fatiga diaria, o van a los teatros a divertirse, o salen a los parques a gozar cuando se aclaran con la luna; y estos cubanitos se dirigen al Teatro también, pero por obligación, para recrear al público, para conseguir el sustento que los libre del hambre. Pobres gorrioncillos, no pueden posarse en la rama con las cabezitas metidas bajo el ala, sino que tienen que revoletar aunque sientan cansancio o no tengan deseos, inclinados, bajo la dura ley de la necesidad.

«Cuando por fin, terminadas las funciones se recogen los pequeños artistas, después de ganado el diario jornal, su precoz inteligencia se entristece al contemplar el cuadro que en el cuarto destarado de su bohemia presenta la pobre madre desolada, y se duerme con la impresión de que una pesada losa de plomo pesa sobre sus hombros.

*Y tú Enrique, en cambio estás protegido por tus padres cariñosos, posees toda clase de artificiosos juguetes y pasas las veladas en las salas de espectáculo, acariciado suavemente por la música y por gratas y poéticas impresiones, o sales a disfrutar, mientras ellos trabajan, del sereno ambiente tropical en la ciudad iluminada, al recorrer sus calles y contemplar las tentadoras ventanas de los almacenes».

Pero nuestra sociedad, por fortuna, no ha perdido sus títulos que la acreditan como noble y fraternal. Nuestra sociedad se apresura ya al rededor de estos desgraciados niños que pertenecen a un país hermano y les dará lo necesario para regresar a su hogar, que una racha ha sacudido. Las damas costarricenses, cuando se apela a sus sentimientos caritativos, no vacilan en desengañar sus manos blancas y tender con toda gentileza la joya, la flor o el billete que se les pide, acompañado, en este caso, de una caricia en que va la gracia de la niña y palpita el sentimiento de la madre.

Desde luego, aseguramos un gran éxito a la fiesta benéfica que con tan laudable fin prepara un grupo de estimables señoras capitulinas.

Casimires ingleses de fantasía última novedad acaba de recibir FEOLI y RIMOLO. No olviden visitarnos antes de hacer sus compras. Precios liberales.

TIPOS DE CAMBIO En San José de Costa Rica

BANCO DE COSTA RICA	
Para liquidar	
Dollars	426
Libras	296
Pesetas	305
Francos	139
Liras	84

BANCO ANGLO	
Para liquidar	
Dollars	426
Libras	296
Pesetas	305
Francos	139
Liras	84

ROVAL BANK OF CANADA	
Para liquidar	
Dollars	430
Libras	296
Pesetas	310
Francos	140
Marcos	1.90
Liras	90

BANCO MERCANTIL	
No cotizado.	
San José, 25 de octubre de 1920.	

¡Última novedad! Hemos recibido los renombrados Charoles, Cabritillas y Box Calf alemanes, lo más durable y lo más elegante. ALMACEN de FEOLI y RIMOLO.

Tren diario a Puntarenas

Nos avisan de la Administración General del Ferrocarril al Pacífico, que desde hoy en adelante se restablece el servicio de trenes diarios con Puntarenas. Era de esperarse que la medida que los hacía alternos fuera prontamente suprimida ya que tan graves perjuicios ocasionaba al público en general; suponemos que el servicio se ha restablecido ahora por la llegada de carbón del que hasta hace poco carecía la empresa.

Nos alegra transmitir al público tan agradable noticia.

TOME PONCHE La Gran Señora Para Panamá

En la mañana de ayer salieron para la vecina República, nuestros distinguidos amigos Dr. Antonio Giustiniani y su señora esposa.

Obedece el viaje de tan estimables personas, al estado de salud de la señora de Giustiniani, poco satisfactorio, por lo cual decidió partir en busca de mejoría. La Redacción de este Diario desea ardientemente que realice un viaje sin contratiempos y que se restablezca del todo la honorable señora enferma.

Nuevos Candidatos para socios del Club Internacional

Han sido presentados por sus correspondientes padrinos, los señores don Alberto T. Brenes, don Francisco Campabadal, don Napoleón Valle, don Alfredo Arguedas Pérez, don Gonzalo Martínez, don Rubén Esquivel de la Guardia, don Manuel Emilio Argüello, don José Antonio Chamorro, don Carlos Eduardo Argüello y don Roberto Pinto.

El escrutinio se efectuará a las 7 y 30 p. m. del día 29 de octubre de 1920.

La Velada de hoy en Cartago Inauguración de un Teatro

Esta noche se inaugurará en la brumosa ciudad de Cartago, el TEATRO MORAL que desde hace tanto tiempo y de manera tan cuidadosa se ha estado construyendo bajo la dirección de los RR. PP. Franciscanos.

Tenemos a la vista el programa que se ejecutará, que es de lo más escogido, por lo que no dudamos del éxito de la función inaugural. Tomarán parte en ella artistas de reputación que han estudiado a conciencia y harán bellamente sus papeles.

De esta ciudad irán muchas personas para presenciar la apertura de este Teatro; de suponerse es el entusiasmo que existirá en Cartago, donde esta noche se verá el TEATRO MORAL de bote en bote.

Nuevo centro social

Puntarenas, 19 de octubre de 1920

Sr. Director del DIARIO DEL COMERCIO San José.

Estimado señor:

Me es muy honroso poner en su conocimiento, de que en esta localidad se ha instalado un Club que por nombre se le ha puesto «Mora y Cañas» por lo cual le suplico a Ud. si tiene a bien, le dé publicidad en su acreditado y honorable periódico, lo cual comprometerá nuestra gratitud, y al mismo tiempo nos ponemos a sus órdenes.

La Directiva:

Presidente, Rafael Hidalgo; Vice-presidente, Juan Castillo; Secretario, Alejandro Barrantes; Tesorero, Manuel Madriz; Fiscal, Tiburcio Báez; Capitán General, Manuel Rojas.

Vocales:—Tiburcio Quesada, Luis Bermúdez, Humberto Jarquín, Rómulo Morales, Nestor Canessa.

ALEJ. BARRANTES G.,
 Secretario.

Vogue en nuestra mesa de trabajo

Por el último correo hemos tenido el gusto de recibir el número 10 del volumen III de la hermosa revista *Vogue*, edición española, que en Nueva York publica mensualmente «The Vogue Company, 19 West Street», bajo la dirección de Conde Nast. La importancia de esta revista salta a la vista si se tiene en cuenta que es la más pulcra, la de más nítida impresión y la más elegante de todas las revistas que se publican en el nuevo mundo. Profusa ilustración de grabados artísticos; variedad de figurines; y bien escogido material de lectura. Además de muchas páginas dedicadas a modas, escritas con muy buen gusto artístico, en el sumario de este número, correspondiente al corriente octubre, trae el siguiente material literario: «Farsa de Amor Romántico», por T. P. D'Invilliers, «Dos Estudios del Gran Filósofo de la Nueva Italia», por Giovanni Papini, «Un nuevo novelista» referente al danés Martín Andersen Nexø, por W. Sibert Cather, etc. Mucho agradecemos el galante envío que de la revista *Vogue* se nos ha hecho y no vacilamos en recomendarla a nuestros lectores como joya artística y bella.

No compren sus sombreros *Stetson* de ala tendida y estilos corrientes antes de ver el gran surtido que nos acaba de llegar.

FEOLI Y RIMOLO

LA GRANJA J. RODRIGUEZ MORA

Nuestras ventas son al tipo de cambio del 300

Té Salada, Lipton, Cruz Azul, Mogul y Morton (varios tamaños)
 Galletas Francesas, Inglesas y Americanas
 Cerveza Alemana, Inglesa, Americana y Mexicana
 Betún Magnet, Shinola, Monograma y otros
 Confites Morton, Bunte y otros
 Manteca del país, de Nicaragua y Americana
 Papel de envolver, Sulphit y Tela

Canfín, Hilo marca azul, Loza, Cacao, Encurtidos, Maicena y Mercaderías en General

La Mesa Revuelta

La Catástrofe

Las noticias que de la región de Trevisano, al norte de Florencia, Italia, nos han llegado, vienen a despertar en nuestra imaginación aquellas horas tétricas pasadas hace diez años, cuando la violencia de un movimiento sísmico destruyó la vieja y conventual Cartago, asiento de nuestras tradiciones y cuna de nuestro pueblo. Especialmente los habitantes de nuestra vieja ciudad que, sin casi darse cuenta, cuando la vieron fue arrasada, deshecha, no podrán jamás apartarse la visión siniestra de su ciudad ruinosa la tarde del 4 de mayo de 1910; estos, más que nadie, podrán considerar la proporción que han tenido en Italia estos crueles fenómenos con sólo dárseles el dato de que las víctimas han pasado de cuatro mil setecientas; más de cincuenta mil personas han quedado, al menos así fue durante los días inmediatamente subsiguientes al de la catástrofe, sin techo bajo qué abrigarse. Y las pérdidas materiales ascienden a una fuerte cantidad de millones de liras.

La catástrofe de Trevisano ocurrió en la mañana del martes siete de setiembre recién pasado. El cable por entonces se limitó a señalar el hecho sin darle mayor importancia. Los periódicos ultimamente llegados del exterior vienen cuajados de noticias respecto a este lamentable suceso que ha venido a llenar de espanto a una hermosa región de la bella península apenina y a enlutar el pabellón itálico con un duelo nacional. En 1906 los terremotos horribles de Mesina solicitaron la atención mundial por lo pavoroso de la catástrofe que apenas si encuentra comparación con los grandes terremotos destructores de Santiago de Chile y de San Francisco de California; a raíz de la entrada de Italia en la guerra tuvieron lugar los movimientos sísmicos que azotaron la campiña romana, por la región de Avezano. Y ahora, es una bella región en la que el fenómeno era, hasta el minuto en que se produjo, desconocido. La región afectada esta vez es la que se extiende al norte de la ciudad de Florencia y del río Arno hasta el mar; en general el movimiento terráqueo se sintió sin fuerte intensidad en todas las grandes ciudades de la Italia del norte; en Milán, en Génova, Alejandría, Mantua, Florencia, Bolonia, Pisa, Padua, Módena y Carrara los aparatos seismológicos dieron cuenta del terremoto y señalaron la ligera conmoción de la corteza terrestre que alcanzó a todas esas diversas regiones.

Los desastres son pavorosos en la región que de verdad sufrió el rigor del movimiento; los edificios se desplomaron estrepitosamente: las casas despedazadas aplastaron bajo sus escumbros y sus techos desfondados a los moradores; por haber sido en la mañana, el fenómeno sorprendió a los fieles

llenando las iglesias: era la hora en que se celebraba la misa cotidiana; dichosamente estos edificios eclesiásticos son un poco más sólidos que el resto de los edificios y en muchos casos dieron tiempo suficiente a los fieles para salir y librarse; en otros casos la violencia del movimiento arrancó de cuajo estas construcciones y sillares y artesonados, cúpulas, columnas, ventanales, torres, campanas, toda la fábrica eclesiástica se vino al suelo sepultando montones de fieles que allí congregaba el sacrificio diario de la misa. En la iglesia del lugar donde se encuentra una de las más famosas minas de Carrara, la iglesia se hundió, estando llena de fieles, en el mismo instante en que el sacerdote alzaba el cáliz; el techo se desplomó sobre los devotos matando la mayor parte de ellos; fragmentos de piedra rozaron la cabeza, las manos y la cara del sacerdote oficiante que en alto mantenía el cáliz; y por las raspaduras que le causaron los pedazos de piedra que lo hirieron, la sangre manaba, silenciosa; el sacerdote, devotamente, concluyó el oficio divino, y una vez concluida la misa se dio a la tarea de socorrer a los heridos que lo rodeaban y que habían asistido a la conclusión de la misa en medio de gritos y dolorosos ayes. En la iglesia del pueblo de Castanzalvo el padre Bruscoletti fue menos afortunado que su colega de quien se refiere el caso anterior, pues mientras celebraba la misa vino el terremoto y pereció instantáneamente bajo el peso del edificio que era de piedra tallada.

El Rey Víctor Manuel, su augusta esposa la Reina Helena y la mayor de sus hijas, la Princesa Yolanda, vigorosa y linda muchacha de diecinueve años, se dirigieron inmediatamente al lugar de la catástrofe. El Arzobispo de Pisa, Cardenal Piero Malfi, también llegó al teatro de los acontecimientos, así como las autoridades regionales, comisiones de socorro y de salvamento, cuerpos de zapadores militares, periodistas y geólogos. Todos los diarios peninsulares están acordes en elogiar la actitud del Rey que anduvo por todas partes, quiso verlo todo y con mucha diligencia proveyó todas las necesidades hasta donde le era posible. Un corresponsal que da cuenta de la visita real a los puntos damnificados, se para a contemplar con extrañeza al soberano y escribe a su diario para decir que de un tiempo acá, las preocupaciones de la guerra y los acontecimientos de la política nacional, tan inestable y agitada, han vuelto a Su Majestad en un hombre viejo; canoso, blanco casi enteramente tiene el pelo y entrecanoso el bigote que hasta hace poco era negro reluciente. Blanca se le ha tornado la cabellera a Víctor Manuel, blanca como plata, como la nieve de las alturas de los Alpes Julianos, donde se sacrificaron, con honor, sus tropas, en la pasada contienda.

ARMANDO MÁRQUEZ

DE LA VIDA DIARIA

Las reuniones

I
EN EL ATENEO

Presidente al Secretario a quien se encontró por casualidad en la calle:

Cíteme a los ateneístas para una reunión que tendrá lugar de hoy en ocho días. Trataremos puntos importantísimos relacio-

nados con el movimiento literario actual. Admitiremos algunos socios más, cuya candidatura está pendiente y que merecen entrar al templo del arte. Vaya si lo merecen. Sus triunfos en las letras están a la vista de todos. Es juventud que aspira y que enaltece a la patria.

Secretario.—Está bien, señor:

pondré el aviso en el periódico. Pero, dígame: ¿y cuáles son esos jóvenes? No tengo noticia todavía.

Presidente.—Ya verá Ud. Por el momento no recuerdo sus nombres; ya los sabremos.

Secretario.—Pero a todo esto, ¿dónde nos reuniremos? ¿Dónde es el Ateneo?

Presidente.—Hombre, no ha de faltar donde reunirnos. Búsquese un local.

(El aviso en todos los periódicos, llamando a los ateneístas para que comparezcan a la 1 p. m.)

A los ocho días.

Secretario.—Son las 2 p. m. y no viene nadie señor Presidente.

Presidente.—Aguardemos un poco.

(A las 3 p. m.)

Secretario.—Lo mejor es que nos vayamos, no viene nadie.

Oh! juventud, juventud! exclama el señor Presidente.

II

EN EL CLUB INTERNACIONAL

Presidente.—He puesto mi renuncia.

Vicepresidente.—Yo también.

Secretario.—Ahí va la mía.

Prosecretario.—Y la mía.

Tesorero.—Citaremos a los señores socios para que conozcan de las dimisiones presentadas.

(El día de la reunión.)

Tesorero.—Nadie comparece, Seravalli, llámate a algunos de los que están jugando.

Seravalli.—Hoy, señores, es el día designado para elegir a los miembros de la directiva que han dimitido. Si les parece...

Socios.—No molesten con reuniones.

Déjanos aquí tranquilos. Además no hay número.

Seravalli.—Bueno, será otro día.

(Hace seis meses que no se oye más que «otro día» y el Club sigue acéfalo.)

III

CONFERENCIA

La sala está casi vacía. Uno que otro curioso ha llegado y ninguno de los directores de escuela para quienes era la conferencia según lo dice un diario.

ARGOS

Los jóvenes

Tarde de Mayo

Aquella espléndida tarde invitaba a la contemplación. El sol, radiante y esplendoroso, descendía majestuosamente hacia su ocaso. La tarde era azul: el crepúsculo teñía las praderas, el cielo se velaba lentamente y los últimas claridades del día se esfumaban en el horizonte. Una brisa fresca y juguetona, impregnada del suave perfume de las violetas y de la dulzura de esta tarde de mayo, llevaba la fúnebre canción de un pájaro melancólico por el vasto espacio. Era el alma de la tarde, en esa hora imponente en que el sol, después de haber marchitado las flores, se aleja al ocaso en medio de lampos de oro. Orión brillaba melancólicamente en el Oeste. Paseaba con mi amigo, el joven poeta, bajo el ramaje de los grandes álamos de su jardín; él me leía su último poema en el cual cantaba la tarde, el encanto de las flores en versos delicados, como flores de liz.

En la breve tarde que ha perfumado para siempre las alegrías de mi alma, ¡cuántas frases tuyas delicadas halagaron mi oído! ¡Cuánta música de sus rimas llevaron las brisas en sus alas! Entraba ya la noche; la luna revivía en sutiles hilos de plata; en la lúgubre pesantez de aquel silencio se oían los alétoz de un pájaro en vuelo torpe hacia los cercanos árboles; los viejos bronces de la Iglesia de aquella aldea solitaria tañían como en un último adiós de aquella tarde de mayo.

ALJANDRO MATA GUEVARA

Cartago, Mayo de 1919.

En la fábrica DE PEINADOS, frente al parquecito del Sagrario, tiene Amelia de Peña su taller de costura, donde se hacen toda clase de trabajos concienzudos al ramo, como Perforados, Plisados, Bordados, etc. Buen gusto y a precios bajos.

Teléfono 788 L. VANNI & Co. Apartado 999

GENEROS ++ ABARROTES ++ VINOS

SASTRERIA

En este Departamento tenemos un CORTADOR DE PRIMERA y competentes oficiales que dejarán satisfecho el gusto más exigente.

Trajes de Puro Casimir desde ₡ 90-00 hasta ₡ 170-00

50 varas al Sur de Chepe Esquivel

SAN JOSE, COSTA RICA

RAMON MADRIGAL e HIJOS

Están recibiendo el surtido más grande en el País

VENTAS SOLAMENTE AL POR MAYOR

LA FAMA

Almacén y Tienda de Novedades

SAN JOSE DE COSTA RICA

El mejor y más variado surtido en artículos para señoras y caballeros

Ya llegaron los CORSETS de los últimos modelos

BONTON y ROYAL

C. HERRERO

Sucesor de HERRERO Hnos.

LA MARINA OFERTA ESPECIAL

MERCADERIAS recibidas por el último Vapor

SAL DE FRUTAS «ENO» — CITRATO DE MAGNESIA — HIERRO

ENLOZADO — SOMBREROS DE PITA — CHOCOLATES SUIZOS

LATERIA FRANCESA — FRAZADAS DE ALGODON

CATRES DE HIERRO—SAL DE MARQUILLA — ACORDEONES, etc.

LA CONSTANCIA

Renueva diariamente sus mercaderías y vende a precios sumamente bajos.

Especialidad en hilo de bordar y máquinas de coser, marca «New Home».

LA PERLA

DE

MARCELINO LOSILLA SANZ

Sita frente al BANCO DE COSTA RICA

Existencia constante y SIEMPRE RENOVADA de toda clase de tejidos y artículos de fantasía importados directamente de las fábricas. Acabo de recibir LANAS y GENEROS DE FANTASIA para trajes de señora

Casimires Franceses para vestido de hombre y un precioso surtido de cintas de seda

PRECIOS SUMAMENTE BAJOS -- HACEDNOS UNA VISITA

Zapatería GAMEZ

NUESTROS PRECIOS LOS MAS LIBERALES

NUESTROS ESTILOS LOS MAS MODERNOS

VISITENOS

100 varas al Norte de la Librería Lines, San José

W. R. GRACE & Co.

Importadores - Exportadores - Comisionistas

Arroz - Harina - Cemento - Gasolina
Papel - Ferreteria - Abonos - Drogas
Productos Químicos - Géneros, etc., etc.

Agentes de la Cervecería:

Guatemala, S. A., de Monterrey, México

Fabricantes de las renombradas Cervezas:

Carta Blanca - Bohemia - Monterrey

Agencia de W. R. GRACE & Co.

SAN JOSE DE COSTA RICA

Teléfono 769 - PASAJE DENT - Apartado 1076

DISCOS PARA BAILE

“COLUMBIA”

Acaba de llegarnos un hermoso surtido con lo más nuevo en toda clase de Bailes

J. P. ARANGO & Co., Inc.

Agentes de la Grafonota “COLUMBIA”

Teléfono 850 - San José de Costa Rica - Apartado 916

CUANDO USTED ESCRIBA A LOS ANUNCIANTES, LE SUPPLICAMOS MENCIONAR EL «DIARIO DEL COMERCIO»

PAGINA LITERARIA

¡Adiós!

Al despedir a Pablo Zelaya S.

Ya sobre el mar Alante la noche hosca y huraña dilata su dominio insondable, y un faro a lo lejos, parece que es la rubia pestaña de un ojo que nos mira con amoroso amparo!

La sirena del barco, aulla la partida; igrillos de marineros, crujen cables y amarras! ¡Adiós! Dan los pañuelos su blanca despedida! La sombra nos oprime el alma con sus garras!

Como un fantasma blanco entre los dos abismos del mar y de la noche, el barco ya se aleja; se aleja hasta perderse! Y a Dios, desde el abismo de tristeza en que estamos, pedimos que proteja

Con su mano, la nave sobre el oscuro mar! Quedamos en silencio; las almas están solas! Por el hermano ausente empezamos a orar, escuchando el eterno rumor que dan las olas!

CARLOS LUIS SÁENZ

Limón, setiembre 11 de 1920.

Al leerle

«Para mi amigo el Poeta Raúl Villalón»

Como es tu alma de artista por tí siento inspiración. Hoy te he leído: y al conocer tus versos he sabido que cantas con amor y sentimiento.

Eres un bardo lleno de ilusiones que vives en la luz de una armonía. ¿Por qué pulso hoy por tí la lira mía al calor de las tiernas emociones?

Soy la ingenua poetisa que suspira con las notas del alma que la inspira, porque yo sé sentir como ninguna.

Quisiera ser un pájaro nocturno, y volar con el vuelo taciturno para cantarle al mundo ante la luna.

ROSARIO LUNA

San José, 1920

Beso eterno

Del ancho mar, las turgentes y revueltas olas se agitan rudas, en la penumbra suelta, se encrespan y rugen murmurando a solas bajo el manto estelar, de luz incierta.

Y como argentada sierpe embravecida, miles de anillos, que la sombra esfuma, se arrolla y estremece, enfurecida, en su gris lecho, de perlas y de espuma.

Surge el sol del abismo. Y en el espacio truécanse en áureos los nocturnos velos, tiñendo de turquí, de grana y de topacio, el mar, el valle y el palio de los cielos.

«Calma tu rabia loca, depón tu anhelo, al mar dijo: acalla tu ronco murmurar, escucha, mira y contempla el alto cielo; el quiere, tus rugidos y tus ansias aplacar.

¡Quiero luz! gritó el mar, tus rayos luminosos viertan en mis ondas la luz apetecida! dame tus caricias y tus besos armoniosos! o saltaré mi valla embravecida!

Dijo la mar, majestuosa, altiva y fiera, desatando sus ondas claras, espumosas, y esparciendo sobre su faz, su cabellera, de blancas nubes, cendales y albas rosas:

Oh mar! depón tu enojo, tu coraje duro, reposa en paz, en la tumba de granito que es de perlas y corales férretero obscuro, y por losa, el dombo azul del infinito.

Reposa pues tranquilo: borda la arena con el tul de tus aguas espumosas, bellas, bajo la noche augusta, plácida y serena, a la suave y lánguida luz de las estrellas.

Cada mañana, oh mar! al despuntar el día, tus mansas ondas beberán de mi fulgor, daré a tus aguas profundas, alegría, besando tu rugosa faz, un dulce amor.

Oye: cuando la tarde suspire silenciosa entre las nubes y los celajes de oro, besaré tu faz azul, mansa y undosa y vertiré sobre tí, raudo tesoro...

Temo la sombra ¡oh Sol! oh Sol bendito! si tus ósculos brillantes calmaren mis ardores verás mi inquieto seno, manso y contrito y oírás mi voz queda, murmurando amores.

Más si tus ledos y dorados besos, no llegan a mis salobres y claras linfas a calmar, verás como altivas y rugientes, bregan, eruirse airosas, y los Cielos salpicar!

Por eso cuando la noche, extiende su negro velo, y no se ve en el Cielo ni una estrella brillar, escúchase al ancho mar agitarse con recelo, mugir de rabia y celo y en su lecho rebramar.

Si de nubes con exceso no brillare, del sol la faz, álzase altivo y audaz en pos del «Eterno beso!»

MARÍA DE SILVA

Octubre de 1920

Último anhelo

Cristalino arroyuelo de aguas frescas y buenas: eso quiero que seas; que a tu glu-glu sonoro haya un temblor de arenas, y reverberes en los crepúsculos de oro.

Nada más que arroyuelo, nada más que arroyuelo... así, cuando en las noches haya un fulgor de fragua, verás que van saliendo las estrellas del cielo a hacerse guiños con las estrellas de tu agua.

Que sobre tí florezcan los lirios blancos, para que oculten en tus aguas sus corolas de armiño; tal una señorita que escondiese la cara porque el novio le ha visto los lazos del corpiño.

Sé buena con la hierba que alfombra tu camino; ahoga la asfixiante fatiga de los pechos; sé buena como un vaso de generoso vino y no te enojos porque te besen los helechos.

Y vé así por la vida... al viento y a las rosas ofréceles tu canto; al musgo y a las piedras que callan tantas cosas, no quiero que les digas que te he querido tanto...

Después... no te preocupes acerca de tu fin: son tus aguas muy frescas, y yo tengo un jardín!

ASDRÚBAL VILLALOBOS

SECCION LITERARIA

A CARGO DEL "CENTRO INTELLECTUAL EDITOR"

Te quedaste sola

Aguardando al novio; ¡Qué tonta que eres! Como eres tan buena no te has figurado, que en otros países, con otras mujeres, estará a estas horas aquel desalmado.

Y que lo que menos le importa al malvado, es que haga ya tiempo que escondida estás; sufriendo con pena la flor del pecado, y huyendo de todos como una torcaz.

No llores, no llores. ¡Pobre novia triste! Olvida al ingrato que así te dejó; y si las sonrisas en los labios viste de aquellas amigas que tanto quisiste, no les hagas caso que aún te quiero yo.

Paísaje

El viento que viene desde los boscajes amorosamente sopla en el jardín; y entre la fontana juegan los celajes que han bajado hasta ella por verla reír.

Un grillo que sabe galantes pasajes de muchas historias de edad medioeval, le cuenta a una rosa con mil homenajes amores tan tristes que la hacen llorar.

Y en tanto dichosa debajo el ramaje poniendo alegrías de amor al paisaje riente pareja se siente feliz;

Mientras que curiosa la mitad de la luna que ha visto mil cosas, se borra como una sonrisa burlesca de una nube gris.

La casita futura

Beatus Ille.—HORACIO

Construiré mi casita junto al bosque sombrío donde el glauco bostezo de la paz montañal, con esencias de selvas perfumise el bohío y me traiga el encanto de las flautas de pan.

Yo será ya dichoso; ya tu amor será mío y podrá mi cabeza sobre tu hombro escuchar como canta en el bosque tiritando de frío el arroyo que corre sin saber donde va...

Sólo el débil tañido de una esquila lejana romperá ese silencio de la paz aldeana, y pondrá sobre tu alma su litúrgica unción...

Y al ver la plegaria que se mueve en tu boca, en una ansia suprema del amor que provoca, robaré de tus labios la naciente oración.

Tus ojos

Tus ojos de japonesa poseen la dulzura rara, de ser como el agua clara que deja ver su pureza.

Fuentes de pura ternera que ansiosa los envidiara, la musmee del Yoshivara más llena de gentileza

Al verlos siempre he creído, que esos ojos han venido desde regiones extrañas...

Que fueron dos lucerillos que cayeron—pobrecillos! en la red de tus pestañas.

Flores del camino

Flores del camino que estáis en la senda, bebiendo el acibar de la indiferencia. ¡Novias del ensueño! Muchachillas feas que vivís soñando

con dulces quimeras que se van borrando llenas de tristeza... Soy el novio vuestro; dejad que yo vea el negro azulado de vuestras ojeras, que si nadie os mira, muchachitas feas, yo de veros tristes me muero de pena.

Tus manos

Tengo el ideal de una novia que tenga las manos blancas manos abiertas que solo se cierran a la plegaria.

Para qué cuando la pena clave en mi pecho la garra, volar como una ave enferma buscando asilo en sus palmas.

Y allí sintiendo dichoso rozar sus dedos mis alas tener valor para oír que ya mi Señor me llama.

Fuente milagrosa

A Margarita

Pensar en la belleza de las cosas: que hasta en la humilde piedra del camino, hay un resumen místico y divino del ritmo universal: que son hermosas!

Mirar un más allá; ver en el lodo nacer al lirio blanco y no despojos; y pensar que en la Grecia alguien sin ojos, mirando con el alma lo vio todo,

y siendo, amable niña, dulce y buena, huyendo de tu amor se irá la pena. Riega, pues, con tu amor todas las cosas

y verás que a la par de tu dulzura, se tornará este valle de amargura en un valle blanquísimo de rosas.

A la luz del vesper

La tarde melancólica como una novia tísica que triste reclinará su frente en la montaña, alumbra con plomiza serenidad los montes que va adormeciéndose con lentitud nostálgica...

Siento que la amargura que la vida me brinda se va neutralizando con dulces remembranzas. Elevada la frente contemplo el infinito, y cual paloma tímida tiembla en mi ser el alma.

Oh sueños. Oh recuerdos que tan pronto pasastes dejando un profundo dolor entre mi alma... Oh tardes de otros tiempos que yo miro con éxtasis apagarse en las negras pupilas de mi amada...

II

Es el mismo sendero por donde fuimos juntos entretejiendo ensueños que nunca conseguimos... Rosado—como entonces por la luz del crepúsculo; con flores campesinas a la orilla: ¡lo mismo!

Solamente que entonces besaba mi mejilla su aliento perfumado que siento en mi delirio. Su aliento que llenaba de esencias el sendero, en tanto que sus ojos incendiaba el cariño.

... Y sigo paso a paso entretejiendo ensueños, mientras en la maleza lloriquean los grillos...

y los pacientes bueyes que van para el potrero me miran mansamente... Y siguen el camino.

Victor Manuel Elizondo

Victor Manuel Elizondo

Si la vida puso sombra de dolor en su prisma de ensueño, la luz de su espíritu ha logrado, a través de esa sombra, buscar en el mundo la flor, la estrella, la mujer amada; los polos de la Belleza y del Amor.

Joven y estudioso a conciencia; por convicción de que lo más grande es su propio espíritu en perfeccionamiento. Dócil a sus deseos la lira que canta, en fáciles versos, sus íntimas emociones, lo estimamos porque la poesía le brota de su corazón pura y sencilla, como la flor de la rama y así sabemos que su alma es generosa y noble, pues según dice Emerson:

«El verdadero poema es el alma del poeta.»

¡Es tan difícil hablar de los que han de ser nuestros compañeros! Todos aquellos que tienen a su servicio la convicción única de su personalidad, no están sometidos nunca al juicio ajeno, se buscan y van en pos de su propia lumbré; corren y marchan hacia ellos mismos, siendo cada vez más amplia la claridad de su espíritu.

¡Patria! Buscad el ritmo universal en vuestra propia juventud pura y sencilla.

"Centro Intelectual Editor"

Poderoso DEPURATIVO de la SANGRE, sin arsénico ni mercurio. 10,000 casos curados en 7 años.
Para mayores detalles de curaciones maravillosas, dirijase a la Agencia única en

Específico Zendejas

esta República pidiendo Folleto explicativo que lo enviamos GRATIS.
JUAN GUILLERMO ZAMORA e Hijos
Frente al lado Norte del Mercado, San José
Apartado 1050

Ayer se fué la Legación a Panamá Personas que fueron a despedirla

La Legación de Costa Rica en Panamá, recientemente nombrada, salió ayer, en carro especial agregado al tren de pasajeros, para ese país.

Va en carácter de enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario en misión especial, el caballero don Ricardo Fernández Guardia, don Raúl Acosta García, en calidad de Secretario, y don Arturo Quirós Carranza, como Agregado Militar.

Aprovechando la estadía de esta Legación en Panamá, fué nombrado el señor Fernández Guardia para que en nombre y representación del Gobierno de la República salude y congratule a su Alteza Real el Infante de España don Fernando de Baviera. Así mismo, nombraron a los señores Acosta García y Quirós Carranza para que en calidad de Secretario y de Agregado Militar respectivamente, acompañen al Sr. Fernández Guardia en el desempeño de la misión que se le confía.

Numerosísimas personas fueron a la estación a despedir a tan importantes viajeros. Entre ellas pudimos anotar las siguientes:

Don Gregorio Martín, Encargado de Negocios de El Salvador; Sr. J. F. Martín, Encargado de Negocios de los E.E. U.U.

S.. Ministro de Méjico don José Almaraz; Sr. Cónsul de Panamá Dr. Francisco A. Segreda; don Alejandro Alvarado Quirós Secretario de Relaciones Exteriores; Sr. Cónsul de España don Alvaro Seminario; Sr. Secretario de la Cartera de Guerra don Aquiles Acosta; don Manuel Luján, Jefe Militar de la Casa Presidencial; señores Luis Demetrio Tinoco, Gerardo Castro S., Lic. Víctor Guardia Quirós, Coronel José M^o Pinaud, Alejandro Aguilar, Coronel Ricardo Rodó, León Fernández, General Ricardo Monge, Lic. Horacio Acosta, Eladio Prado, Fernando Goicoechea, José C. Zeledón, Miguel Giustiniani, Julio Piza, Rodolfo Piza, Máximo Terán, Joaquín Lizano, Luis Martínez, Otto Andrés, Adriano Urbina, Santos Pastor, Arturo Lizano, José C. Sotillo, General Felix Meza, Dr. Luciano Beeche, Vicente Sáenz, Francisco Ma. Núñez, Carlos Lara, Oscar Roit, Ricardo Fernández Peralta, y muchísimas otras personas que nos fué imposible anotar.

El DIARIO DEL COMERCIO renueva sus saludos a los distinguidos viajeros y les desea un viaje feliz y venturoso y completo acierto en el desempeño de su misión.

milla de algodón, ha hecho, no ha mucho tiempo que se estudie como fertilizante de gran valor.

Lo mismo que otras semillas contienen mucha potasa y ácido fosfórico, elementos importantes de un terreno fértil, y que por no ser abundantes se consumen pronto.

La hebra de algodón contiene un uno por ciento de ceniza o materia mineral, mientras que la pepita o semilla de algodón, contiene un 9 por ciento. En una bola de algodón, que es la cantidad que rinde 1,700 libras de semillas, hay solamente cinco libras de materia mineral en la fibra, mientras que hay 108 en la semilla. La cosecha de semillas es más de veinte y una veces tan agotante como la fibra o algodón propiamente dicho.

Si se vuelve al terreno la semilla, entonces no hay cosecha menos agotante que la de algodón. Esta semilla, como todas las sustancias orgánicas, debe de sufrir una descomposición antes de servir de alimento a las plantas. Si la descomposición se verifica en un montón de semillas que no esté cubierto de tierra, mucha parte del amoníaco se perderá, y este amoníaco que se marcha es el estimulante más enérgico que se conoce y debemos impedir su pérdida.

Un modo económico de aplicación, y que no sólo es aplicable a la semilla de algodón sino a otras que sirvan de abono y aún a todos los abonos vegetales, es el de moler y machacar las semillas y desparramarlas en surcos, profundos, cubriéndolos con tierra algún tiempo antes de la plantación. Se puede emplear con buen éxito el desparramar la semilla en el momento de la siembra con tal que no se emplee mucha cantidad. La putrefacción de la semilla de algodón es como una especie de combustión o fermentación que produce gran cantidad de calor, y pueden ser destruídas las raíces tiernas, si se ponen en contacto con la masa caliente; pero si la fermentación se realiza debajo de la planta, de modo que haya una capa terrosa entre ambas, la nueva planta quedará estimulada y nutrida, por los productos volátiles de la descomposición, y las raíces por este medio vigorizadas, asimilarán las sustancias alimenticias contenidas en la semilla que se pudre.

Cuando los agricultores viven cercanos a un molino de aceite, tendrán una gran economía, haciendo extraer primero el aceite de la semilla y emplear la pasta resultante de las semillas como abono pues contiene solo, carbono, oxígeno e hidrógeno, y estos elementos los toma la planta de la atmósfera.

El procedimiento de moler y machacar la semilla promueve su descomposición y aumenta su utilidad como alimento de las plantas; pero con las semillas de algodón, es grande el gasto de maquinaria para solo este uso, al menos que se emplee la almendra de la semilla como alimento del ganado, para cuyo objeto es admirable. La propiedad de la semilla de algodón tan valiosa, pueden ser conservada mezclándolas con otros fertilizantes que absorban o se combinen con los productos volátiles.

El objeto importante que hemos de perseguir, es la restauración al suelo, en una u otra forma, de la gran cantidad de elementos valiosos contenidos en la semilla, e impedir que por su remoción constante se agote el terreno. En Europa se estima muchísimo como fertilizantes, la semilla del nabo silvestre y la pasta de linaza, a las que se aplica lo dicho para el algodón.

JOSÉ FIGUER DEL VALLE
Ingeniero

Noticia sensacional

Ha habido en estos días mucha sensación en todos los círculos comerciales de esta ciudad, con motivo de un inmenso surtido de materiales de zapatería que tiene la acreditada Fábrica de Sauma e hijos y que venden a precios bajísimos.

LIBRERÍA ESPAÑOLA

TELEFONO 38

SAN JOSE Y CARTAGO, COSTA RICA

APARATO 314

Ofrece al público un surtido completo de artículos de escritorio. PRECIOS ECONÓMICOS :: :: ::

Un estreno notable

Tendrá lugar esta NOCHE en el Teatro Moderno con la notable película *El raptor de su esposa*, genial interpretación de la famosa artista *Priscilla Dean*, que luce en esta deliciosa cinta los destellos de su talento y las gracias de su hermosura, ya que sus variadísimas escenas, ora cómicas, ora sentimentales, se prestan al lucimiento de grandes facultades dramáticas.

En las matinees, que se darán a la 1-30 y a las 3 p. m., se exhibirá el gran final de la emocionante cinta *El León de la Sierra* y una cómica en obsequio a los niños.

ENVIOS

Su autor, don Adriano Arié, ha tenido la fineza de enviarnos un folleto, lujosamente presentado, que contiene la biografía apologética de un italiano ilustre: Fray Gerólamo Savonarola. Además, trae un estudio sobre los mártires de Belifore.

Por demás está decir que el folleto es sumamente interesante y ameno.

Mucho se lo agradecemos.

El número 2, Año II, de la importante publicación *Revista de Costa Rica* que dirige en esta capital el señor don Francisco Trejos Quirós.

Por el sumario que a continuación insertamos, puede juzgarse el valor del presente número:

San José y sus comienzos, Cleo González Víquez.

Una visita al volcán Irazú, R. Fernández Peralta.

Suerte de Dios, Rafael Villegas.

Informe Geológico, Donald, F. Mc. Donald.

Costa Rica, país de volcanes, Paul Seale del Sagués.

Reliquias existentes en la iglesia de Orosi, Eladio Prado.

Canjes recibidos, La Dirección.

Gracias por el envío.

La Escuela Normal de Costa Rica al "Diario del Comercio"

Heredia, 22 de octubre de 1920

Muy distinguido señor:

Hemos tenido el placer de leer en el número de hoy de ese importante diario una sugerencia encaminada a mejorar los servicios del Departamento de Consultas para los Maestros.

Con gusto recibimos tan oportuna indicación, que viene a perfeccionar la obra emprendida, y que es doblemente valiosa por la oportunidad con que viene y por el espíritu de cooperación que manifiesta.

Es señalando nuevos rumbos, es dando consejos, es guiando, ES COOPERANDO, como se engrandecen nuestras instituciones, y, al través de ellas, el país. En este momento en que entre nosotros pareciera llamado a imperar—absolutamente—un senti-

miento de destrucción y de egoísmo sordo, la colaboración de usted nos llena de optimismo y nos anima en el trabajo.

En esta misma fecha nos dirigimos a las corporaciones indicadas por El DIARIO DEL COMERCIO en el sentido correspondiente. Estamos seguros de ser oídos con simpatía, para ofrecer así a los maestros del país, un servicio más eficaz, todo ello en beneficio del niño—porvenir muy amado de la nación.

Al agradecer a usted este servicio, me es grato suscribirme, con sentimientos de distinguida consideración, su muy atto. S. S.,

FAUSTO COTO MONTERO,
Encargado del Departamento

Señor Director del
"Diario del Comercio",
San José

Visita al Asilo de Las Mercedes

Hoy a las seis de la mañana sale la comitiva que va a visitar el Asilo de Las Mercedes. En ella van algunos de los Secretarios de Estado, don Andrés Venegas y la Congregación Mariana, que es la iniciadora del paseo. Van tan distinguidos visitantes a pasar el día con aquellos desgraciados, con aquellos verdaderos aislados del mundo. Va la comitiva a llevarles algunos obsequios, y con ellos las frases de simpatía que recibirán alegres aquellos seres olvidados de los hombres.

Mucho celebramos el simpático rasgo de los caballeros que van a palpar muy de cerca los estragos de una enfermedad y las necesidades de aquellas víctimas.

Ellos vendrán a contarnos lo que han visto y así los tendremos presentes para que la Sociedad les envíe de cuando en cuando un recuerdo que los haga sonreír en medio de sus tristezas.

Prometemos dar una crónica detallada de este paseo en una de nuestras próximas ediciones.

Sociales y Personales

Después de una larga y penosa enfermedad nos ha sido grato saber que la simpática señorita Teresita Jiménez Guardia se halla en vías de franca convalecencia.

—Hoy tuvimos el gusto de saludar a nuestro amigo don Luis Felipe González quien llegó procedente de Heredia.

—Para Panamá saldrá doña Mariana M. de García acompañada de la señorita Isabel María Alcedo. Le deseamos un feliz viaje.

A última hora

Hemos tenido noticia cierta que por el último correo llegaron, en gran variedad de estilos, los finísimos Bordados Suizos.

¡Bellas niñas—en la Bodega de "La Marina", los encontraréis muy baratos!

El Sábado 30 DE ESTE MES quedarán terminadas las reformas que se están haciendo en los GRANDES ALMACENES Al Siglo Nuevo y Bazar de San José Y ESE MISMO SABADO SE EXPONDRÁ

A PRECIOS DE OCASION

una gran variedad de mercaderías de todos los ramos de la casa

SOLO QUINCE DIAS durará esta oportunidad de comprar muy baratos artículos de primera necesidad y de lujo, como Ropa Confeccionada, Telas de todas clases, Perfumería, Frazadas, Casimires y Ropa interior, Muebles y Artículos para Regalos, Comestibles, Vinos y Licores.

San José, 23 de Octubre de 1920

DE AGRICULTURA

Abonos vegetales

Cuando se entierran en el suelo los restos de los vegetales, le devuelven una parte de los elementos que le habían tomado durante su crecimiento; trasmitiéndole además las materias que sustrajeron a la atmósfera. Las leguminosas cuyas raíces van a buscar su alimento a gran profundidad, darán por este medio a las capas superficiales materias extraídas de las capas subyacentes. Según Gasparín, cuando se entierra la mielga, con hojas y raíces, se enriquece al suelo con una cantidad de nitrógeno igual al que proporcionarían 50 cubas de estiércol de cuadra. En los países montañosos en que el transporte de abonos es difícil, se cultivan ciertas plantas tales como altramuzes, con el único objeto de enterrarlas para que sirvan como abono.

Al mismo fin se plantan habas, guisantes, lentejas y otras leguminosas; de las cuales se utilizan a la vez las semillas como alimento y sus despojos para abonar la tierra en que crecieron. También se aplican del mismo modo las pajas del maíz, trigo, cebada, centeno; las hojas de remolacha, de zanahoria, de encina; los orujos o residuos procedentes de la fabricación de los aceites de linaza, colza, cacahuete, adormidera, algodón, sésamo y oliva;

el orujo y el escobajo o sean los restos que dejan las uvas después de haber extraído de ellas los vinos; el lúpulo que se ha utilizado ya en fábricas de cervezas; las pulpas de la patata, manzana pera, remolacha, de la que se han extraído la pécula o líquido alcohólico o azucarado; las cortezas y las hojas que han servido como materia en el curtido de pieles, y finalmente las aguas cargadas de materias extractivas, que han servido para el lavado del lino y del cáñamo, o bien para lavar la lana o escaldar la parte de la aceituna.

A orillas del mar se utilizan considerables cantidades de algas arrojadas por las aguas; dichas algas no encierran una cantidad tan considerable de principios nutritivos que tenga cuenta transportarlas a grandes distancias; pero son de gran utilidad en las costas.

Como el algodón es uno de los mejores y más enérgicos fertilizantes vegetales, ampliaremos aunque muy brevemente la forma de su empleo. La pepita de algodón por la gran cantidad de ázoe que contiene, es un poderoso estimulante para el crecimiento de las plantas.

La abundancia con que en el Sur de los Estados Unidos se produce la se-

TEATRO TREBOL · Domingo 24 de Octubre

Primera Matinée a la 1 p. m.—Se proyectarán **Tres películas cómicas** en dos partes cada una.

Segunda Matinée a las 2-30 con la grandiosísima obra **Sofía de Kravonia**

NOCHE a las 8-30.—Sensacional Estreno de la estupefanda serie ita iapa

El Fantasma sin Nombre

TODO LO QUE NECESITA

* EL SASTRE *

— EN EL —

Almacén de **MATERIALES**

de **ALBERTO T. BRENES y SOBRINO**

— EL MEJOR SURTIDO —

Y QUE TIENE PRECIOS MAS BAJOS

TEATRO MODERNO · Domingo 24 Octubre

DOS MATINEES a la 1-30 y 3 p. m. con el final de la grandiosa cinta **EL LEON DE LA SIERRA**

NOCHE.—GRAN ESTRENO!! **PRISCILLA DEAN** en la bella película

EL RAPTOR de su ESPOSA

CUANDO USTED ESCRIBA A LOS ANUNCIANTES, LE SUPPLICAMOS MENCIONAR EL «DIARIO DEL COMERCIO»

DIA A DIA

Costa Rica primero, Costa Rica después
y Costa Rica siempre

COLUMNA DE JUAN CALVINI

«No son muertos los que en dulce calma...»

Pues señor, es posible que estemos frente a un nuevo milagro. LA RESURRECCIÓN DE UN DIFUNTO, y no me extrañaría que cualquier día de estos se oiga el «Levántate y anda» dirigido al BANCO NACIONAL DE COSTA RICA, que como Plan presentó la Cámara de Comercio al Supremo Gobierno y hace poco recibió la extremaunción del señor Ministro de Hacienda en conciliábulo con su Consejo de idem. Como soy curioso he estado leyendo los Editoriales de este Diario de los últimos días y me he enterado de que mi querido amigo Aragón, para defender su proyecto de Banco del Estado, le puso una inyección al susodicho difunto, y éste ha dado una voltereta en su ataúd. Ahora, guiado también por mi curiosidad, he leído en LA TRIBUNA, un artículo titulado «Moderna Caperucita Encarnada», firmado por el señor R. W. Dent, en que se promete—después de un aguacero de subrayaciones y bastardillas que el estimable Sr. Dent confiesa son suyas propias—decir lo que el PLAN PRESENTADO NO DICE. No hay que olvidar que este mismo estimable señor es el autor de aquella célebre «ALQUIMIA DE ACTUALIDAD» y que si bien no nos ha dado aún el secreto aquel para la transmutación de los metales, tal vez nos dé la de las ideas. Por los subrayados, etc. supongo que se trata de un ataque al referido ya tan veces DIFUNTO y que tendrá que dar otra voltereta y quedar como estaba antes... o peor, si cabe. Después de esto veremos si ya es tiempo de decir: ACTA EST FABULA! Por lo demás, los Títulos son interesantes. Se parecen a aquel de: «Y.....COLORIN, COLORADO.....»

La época de los MAESTROS se acerca. A ellos es muy posible que esté reservada la obra de regeneración de la humanidad. El renacimiento de todos los grandes ideales es indispensable para encauzar a la humanidad hacia el camino de la VERDAD. Los maestros, en cuyas manos está la modelación de los cerebros, saldrán de su oscuridad nuevamente llevando la LUZ intelectual, que se hace necesaria. El mundo marcha por un sendero de desatinos, confundiendo la ambición santa con el egoísmo destructor de conciencias; sembrando la miseria moral y material donde debería usar la semilla del bien y del amor. Estamos en la confusión de Babilonia. La historia se repite inexorablemente. El PESIMISMO avanza, avanza sin cesar, cual otro Judio Errante ante la voz perenne de «Anda, Anda...» de su castigo. Se necesita la voz de los maestros, de los que anteponen el alma y la conciencia a los privilegios mundanos; bienes eternos y divinos unos contra males roedores otros. Vayan saliendo los maestros a detener el monstruo del pesimismo con la espada de fuego de su intelectualidad y su saber. Bajen a la miseria y muéstrenle la estrella de la esperanza que siempre brilla esplendorosa en el cielo de la humanidad. Suban hasta los grandes y arrebátenles el látigo de su egoísmo trocándolo por el de la buena ambición. Ambición por el bien de todos, ambición por llegar a la serenidad de la vida, ambición por llegar a la serenidad de la muerte....

La desastrosa situación del CAMBIO hecha posible por la facilidad con que han podido operar los ESPECULADORES desde hace cosa de dos meses, y que ha traído por consecuencia un estado general de descontento en todas las clases que han de trabajar día a día para su sustento, apenas ha sido capaz de mantener en vacilaciones y dudas a los elementos oficiales que deberían haberse preocupado DE UN MODO PRÁCTICO Y EFICAZ para ponerle remedio. A estas alturas está el señor

Ministro de Hacienda todavía perdiendo el tiempo en ridículas reuniones, en solicitud de opiniones sobre un mismo punto, y vacilando en una balanza perenne de indecisión que le ha acarreado más de una crítica acerba y, si continúa, posiblemente le acarreará su caída del Ministerio sin haber hecho nada que se pueda poner a su crédito como hombre de Estado. Es doloroso decir esto, lo confieso ingenuamente, porque habría querido ver al ciudadano que hoy ocupa ese alto puesto, lleno de gloria antes que lleno de crítica. Pero no es posible que los que aman a este país de su nacimiento y quieren verlo volver a su vida pacífica y en cierto modo grande de apenas hace pocos años, permanezcan mudos ante tal vacilación e inercia, dejando la bola correr, bola que nos llevará al fracaso más espantoso. Justo y necesario es ya que cesen las reuniones de notables y conciliábulos de comisionados en los que no se logra otra cosa que dar tiempo para que el triunfo del fracaso sea cada vez mayor. Justo y necesario es ya que demos-tremos al mundo que AUN NO SOMOS INCAPACES DE RESOLVER NUESTROS PROBLEMAS, problemas que apenas si darían ocasión para una reunión de Directiva de una Compañía de negocios de tercer orden en un país más extenso que el nuestro. PORQUE SI NO LO DEMOSTRAMOS EN BREVE OTROS NOS DEMOSTRARAN LO CONTRARIO, y los resolverán por nosotros.

Que renazca el patriotismo y la energía del costarricense; que seamos un país libre y merecedor de la libertad; que se ahuyenten los cuervos que se posan en nuestros alrededores en espera del festín. Costarricenses: el país está enfermo, enfermo gravemente, pero NO MUERTO. Aún le queda su espíritu poderoso. ¿QUERIS QUE ESTE TAMBIÉN MUERA? Un médico que conozca su enfermedad y no tenga miedo de aplicar la cuchilla al tumor que lo mata es lo que se necesita. EXIGID QUE EL MÉDICO APLIQUE LA CUCHILLA O CAMBIAD DE MÉDICO. ¡He ahí el dilema que debe resolverse YA!

JUAN CALVINI

La Gran Señora, PONCHE IDEAL

Las labores de la Cámara de Comercio

Nos tomamos la libertad de publicar hoy la carta que nos ha dirigido la importante casa de Agencias, R. E. Smyth y C^o, en que hace referencias muy honrosas para la Cámara de Comercio, con ocasión del arbitraje celebrado por esta Corporación en una querrela suscitada entre dos apreciables comerciantes de esta plaza.

La carta en cuestión dice así:

San José, 20 de octubre de 1920.

Señor Secretario
de la Cámara de Comercio
Ciudad

Muy señor nuestro:

Tenemos el mayor placer en avisar a Ud. recibo de su atenta carta de fecha de ayer, en la cual se sirve comunicarnos la resolución tomada por esa respetable Cámara en la querrela suscitada entre los señores X. X. y el señor Y. con motivo de la compra venta de un lote de... y en la cual nosotros éramos incidentalmente parte por haber pagado los derechos de aduana.

Al dar a Ud. las gracias, nos permitimos felicitar a la Cámara

Ramillete nupcial

Para Berta Solórzano y Warren H. Mory, en el día de su boda.

¡Felices juventudes en el día risueño de su Himeneo!
Berta es la dulce noviecita que encarna el ideal de una bella y virtuosa desposada. Joven, muy joven, ha entregado su corazón al Príncipe Azul de sus ensueños, y, llena de amor, ella que matizó en los soles de Alajuela su alma fresca y bondadosa, sobre una alfombra de azahares, bajo una lluvia de



SRTA. BERTA SOLÓRZANO



DON WARREN H. MORY

celestes florecillas, irá a postrarse hoy ante el Altar de Cristo, en solemne Comunion Nupcial, prometiendo a su elegido la llama eterna del amor y de la dicha.

Poema Provenzal en que Mireya alcanza la más alta finalidad de la pasión más dulce! Allí estará el gallardo Caballero a los pies de su reina ofreciéndola el ramillete de sus ideales y nobles empeños... Allí estarán, cogidos de la mano, palpitando el corazón, los dos enamorados, amables comprendidos, ante las ritualidades y solemnes pompas del himeneo católico, mientras llenan los aires las dulces melodías de las marchas nupciales de Wagner y Chopin...

Trovero medioeval que canta trovas de amor en guzla de oro a su adorada! Pastorcilla aristocrática que brinda en su mirada promesas de amor y de virtud y da su corazón a su elegido!

Felices juventudes: Vida y Amor! Paz de hogar en vuestra Santa Comunion! Id dichosos por la senda de Cupido! Quiera el Cielo regar de flores vuestro sendero o iluminarlo eternamente con la luz de la felicidad en premio a vuestro amor virtuoso y triunfador que coronáis con azahares hoy!

ALFREDO SABORÍO

San José, octubre de 1920.

por la resolución mencionada, que viene a formar un precedente que habrá de ser de gran trascendencia para las buenas relaciones entre los comerciantes y la mayor moralidad en las transacciones.

Somos de Ud. muy atentos y seguros servidores.

(Firmados) R. E. SMYTH C^o

FEOLI Y RIMOLO

AVENIDA CENTRAL—
Vende al por mayor Zafrazas, Frazadas, Lienos, Cédros para camisas, Driles americanos y de fantasía italianos. Medias para hombres, señoras y niños a los precios más reducidos de plaza. Depósito permanente.

Nuestro Cónsul en Panamá

Don Tomás H. Jácone, nuestro altivo Cónsul en Panamá, salió ayer para ese país, con motivo de haber sido avisado de la enfermedad de un miembro de su familia. El Sr. Jácone permaneció muy pocos días entre nosotros. No encontramos palabras propias para expresar el cariño y la simpatía que nos inspira nuestro digno Cónsul, sobre todo desde el último incidente, en que supo mantener incólume el honor de Costa Rica. De nuevo le enviamos nuestro sincero saludo de despedida, y le deseamos un venturoso viaje y un próximo regreso.

Marítimas

Limón, 22 de Octubre.—Hoy a las 7.30 a. m., ancló procedente de Bocas del Toro, con 7 horas de travesía y consignada a la United Fruit C^o la lancha panameña «Preston» de 10 toneladas. Capitán E. Christie y 3 tripulantes. Pasajeros: 43 en tránsito, (Jugadores de Base-Ball). Sin carga ni correspondencia.—El Capitán del Puerto.—G. ACOSTA.

Nota personal

Con gran complacencia consignamos la noticia de que nuestro activo agente en Puntarenas, caballero muy apreciado en la sociedad de aquel culto puerto, don Ulpiano Fonseca, ha abandonado ya la cama de enfermo que ocupaba en un salón del Hospital de aquel puerto. Nos alegramos mucho de la mejoría del señor Fonseca y hacemos votos por su completo restablecimiento.

Cosas de Sport

El match del domingo en Alajuela

A nuestras oficinas se ha acercado un jugador del team «Juvenil» de Moravia que el domingo pasado jugó en la ciudad de Alajuela contra una división de la Liga deportiva de aquella ciudad, a pedirnos que aclaremos una nota que publicamos enviada por nuestro corresponsal de Alajuela. Parece que en dicha nota se dice que la segunda división de la Liga alajuelense fué la que jugó el domingo y venció al «Juvenil», y que el dato no es cierto porque en Alajuela jugó la primera división de aquella ciudad la que en realidad venció al «Juvenil». Lo que se quiere aclarar es que fué la primera y no la segunda de Alajuela la que venció en el match de foot-ball del domingo pasado en la ciudad del Erizo.

A nuestros Agentes

Les suplicamos se sirvan apresurar el envío de sus remesas lo más pronto posible.

III

Hacia una Patria ideal

Decadidas las virtudes de los costarricenses de aquellos tiempos, se inició la era de decadencia, que ha venido progresiva sin punto de reposo. La vida sencilla de continuas prácticas de bien, perdida por las imitaciones de los centros europeos que invadieron a los jóvenes de entonces, había de ser el punto de partida del debilitamiento de los atributos que hicieron altiva y honrada a la Costa Rica de antaño.

A igual que las leyes biológicas de la herencia, tenía que transmitirse de padres a hijos, todas las flaquezas y desvíos que se iniciaron como resultante de lo expuesto. Lo que hasta entonces no había despertado la menor ambición a aquellos hombres que vivían del cultivo de sus parcelas, el Tesoro Nacional fué el punto de mira en donde se enfocaron todos los apetitos codiciosos de las generaciones en que empezaba a manifestarse la etapa del decadentismo.

Aunque maleada, existía su lógica en el cálculo. Incipientes apenas las actividades desarrolladoras de la Industria y el Comercio,—gracias a las cuales hoy se han encausado millares de millares de nuestros pobladores— las esferas propias para un desenvolvimiento dinámico con único objetivo de un desahogo económico, eran bien pocas por cierto. Castradas por el proceso degenerador las energías,—que si se hubieran transmitido conforme marca la ley biológica, es decir, por un proceso generable hacia el perfeccionamiento, grande hubiera sido la amplitud del ángulo de desviación de nuestro destino,—no era posible que perdurase el clásico amor al trabajo de la tierra. El asunto era de preocupar a aquellos que poseían recursos materiales incapaces de resistir la nueva vida que se iniciaba. El patrimonio, por grande que fuera, no perduraba después de dos generaciones. Desde entonces, se planteó la proposición que aun se nos presenta y cuya enigmática clave jamás ha sido posible encontrar dentro de los fueros de la dignidad y el honor: «¿cómo gastar sin tener?»

Aburrido sería sospechar siquiera que la decadencia había de manifestarse tan sólo en el pueblo, permaneciendo los hombres dirigentes lejos de su influencia, como amparados por algún divino privilegio. La rectitud y la ecuanimidad, el valor y la energía de aquellos gobernantes de los primeros años de República, se fue demostrando que existían en sus sucesores como resquicios apenas, como sedimentos latentes, como esporas debilitadas, es decir, una de las fases de la degeneración en proceso.

Desapareciendo poco a poco esas virtudes, necesariamente habían de entronizarse las flaquezas y las contemplaciones que serán nuestro distintivo quién sabe hasta cuando, que dieron margen a la codicia y la concupiscencia.

Procederes de los grandes tienen que revelarse como reflejo a los pequeños. El recato se pospuso; ya no refrenaba los impulsos indignos; los blasones de la casa se cubrían de polvo; el decoro desaparecía...

Los Haberes Nacionales custodiados por cerberos tentados de dolo; puestos al alcance de gentes ambiciosas, eran accesibles con facilidad, pues para delinquir eran necesarios los cómplices y los sobornos.

La vida poco a poco fué haciéndose deliciosa para todos los que se aprestaban a la festinación,—que ha durado hasta nuestros días y que ya no se acabará nunca,—bien por los compadrazgos, o por cualquier razón semejante.

Desde entonces, no hubo más ideal que medrar del Tesoro Público, ya en una forma o en otra, con menoscabo de la dignidad y el pudor.

Las exigencias de la vida que se iniciaba, plaga de apariencias y falsos alardes, proclamaron como único objetivo, como única finalidad, el oro, bien o mal habido. Conseguido el fin, poco importaban los medios.

Esta fiebre aniquiló los últimos restos valiosos de la herencia de los eximios progenitores, y la codicia desenfrenada de las altas esferas, necesariamente tenía que repercutir con fuerza hasta en el último ciudadano.

SILVERIO D'OR

TEATRO VARIETADES - Domingo 24 Octubre

MATINEE a las 2 y 30
con el final de la cinta

La Princesa Negra

NOCHE a las 8 y 30.—GRANDIOSO ESTRENO de la sugestiva película

EL FANTASMA SIN NOMBRE

Felipe J. Alvarado
y CompañíaSAN JOSE
Costa Rica

TEATRO AMERICA - Domingo 24 Octubre

Matinée y Noche -- Dos Selectas Funciones!!

Resurrección Quijano

EUGENIA ZUFFOLI y JOSE BODALO

ULTIMAS FUNCIONES de los grandes y aplaudidos artistas

Fantasmías numéricas

Hacer números y sobre ellos edificar grandes «proyectos» es tarea ardua sencilla, que tan solo requiere tiempo y buena voluntad, —o buenas «intenciones»— como quiera decirse.

Existen ciertos términos de uso corriente, que, aplicados a cuestiones económicas suelen producir «lamentables confusiones», tan lamentables, como los espejismos que produce la fantasía humana.

El señor Diputado Aragón en su proyecto de Banco Unico Emisor del Estado y en la defensa que de él hace constantemente desde las columnas del «Diario de Costa Rica», nos reduce todas sus argumentaciones y sus números a un terreno que tendríamos que tildar de «nominal» palabra esta que la usa dicho señor con tanta frecuencia en su proyecto.

Ayer nos obsequia con números y dice:

«—Para respaldar los billetes en circulación—según el Proyecto dispone de:

plata acuñada de 900 milésimos	¢ 716.352.40
plata acuñada de 500 milésimos	19.768.60
oro en cajas del Internacional	1.005.770.42
oro de los bonos del Banco del Estado (empréstito)	5.000.000.00
Total	¢ 6.741.891.42

Según esos datos, el posible Banco del Estado tendría que levantar un Empréstito de 5 millones de dólares oro para poder respaldar «la gran emisión» que supone un Banco en la forma que lo proyecta, el estimado promotor.

Yo pregunto: ¿de dónde, y quienes tomarían el número de bonos necesarios para reunir todo ese oro?

No presentan acaso algunos duda respecto a la posibilidad de conseguir 6 millones de colones que es todo cuanto requiere el proyecto de la Cámara de Comercio? No hay por ventura, notable diferencia entre 6 o 7 millones de colones y 5 millones de oro?

Agrega el autor: «Con un poquito de buena voluntad y mejor intención, el respaldo llegaría a ser muy bueno dentro de poco tiempo, sin necesidad de caer en manos del Banco de Vizcaya o de otra institución cualquiera»....

En qué forma y cómo se obraría el milagro? No conoce acaso el señor Aragón la condición en que se haya el Activo y Pasivo del Gobierno?

Qué experiencia ha tenido el país durante tantos años de oír «promesas» de labios de sus grandes hombres, que siempre y en toda ocasión, nos han pintado cielos de ventura, ideales estos que al correr del tiempo se han convertido en «grandes desastres»!

Y volviendo a la cuestión que me ocupa, cree el señor Aragón que una Institución como la que él nos proyecta, produciría en el país una «resurrección» tal, que amén de salir el Gobierno de apuros y tener libre campo de acción para tomar todo el dinero que demanda la veracidad oficial, el tipo de interés bajaría al 9% y el cambio internacional se mantendría en relación con nuestra moneda a un 250 o 300% sobre dollars?

Porque si para aducir argumentos en pro de su proyecto, nos va a hablar en términos que interpretan las situaciones de nuestra moneda y cambios tal como lo hace en su proyecto, diciendo: «Rota por varias causas la relación que guardaba nuestra moneda con las de los países de más comercio, subió el cambio a mediados de 1919 hasta el 500% llegando la unidad monetaria nacional a valer 20 centavos oro americano, en vez de 46½ que contempló la Ley de Moneda que nominalmente nos rige»... quedaríamos frescos, toda vez que al sentar esta teoría nos demuestra que no conoce a fondo la situación de las monedas, sus leyes, y cómo y en qué forma operan los cambios internacionales.

SILVÁN ALMANSA.

24-10-20.

La tosferina

Hemos de creer que esta enfermedad se está extendiendo con rapidez por toda la ciudad, pues hasta en la calle hemos visto ya algunos niños atacados.

Por suerte los casos no son extremos y hasta la vez no se ha registrado ninguna defunción.

Conviene que los asistentes sanitarios desplieguen ahora una actividad mayor de la que usan y que se retiren de nuestros planteles todos los escolares que paulatinamente vayan adquiriendo al necia enfermedad.

No es tan contagiosa la tos pues su microbio es más débil que el de otras pestes. A veces con un simple baño de sal, las bacterias que lo producen se destruyen.

Por esta causa algunos higienistas modernos aconsejan pasear a los niños por las mañanas, aunque la tos sea persistente. Eso sí, si los niños van al aire libre se les debe abrigar convenientemente con ropa de lana, muy especialmente la interior.

Otra precaución que recomendamos

a las madres en no permitir a los niños que respiren los esputos pues ellos traen trastornos estomacales y pulmonares que vienen a formar una complicación.

En los niños meoiores de un año deben extraerse los esputos con el auxilio del dedo de la mamá o de la niñera, pero forrado en algodón anticéptico.

Muchas personas prefieren en estos casos las medicinas homeopáticas y en realidad pueda que haya buen efecto tratándose de niños que ni fuman, ni beben café.

LA SOCIEDAD de Socorros Mutuos de Empleados de Comercio está de duelo

Con profunda pena informamos a nuestros lectores que ha muerto un miembro de la Sociedad de Socorros Mutuos de Empleados de Comercio, el señor don Juan M. Hidalgo, empleado que fué durante varios años del almacén La Mascota, de los señores R. Cañas & C^o.

Viejo, honrado a carta cabal, activo

a pesar de su avanzada edad, el señor Hidalgo deja muy buenos recuerdos a sus jefes y a sus compañeros. Los señores Cañas & C^o, que siempre han sabido estimular a sus empleados haciéndoles justicia, han probado en esta ocasión que poseen también un corazón altamente humanitario; han costado todos los gastos de entierro y además han ayudado a la familia que queda en difícil situación.

También la Sociedad de Socorros Mutuos de Empleados de Comercio, representada por la Directiva, ha probado el interés inmenso que se toma por demostrar que dicha institución llena ampliamente los fines para que fué creada. Al saber lo ocurrido fueron convocados los miembros de la Directiva, quienes acordaron:

1^o—Autorizar inmediatamente al señor Tesorero para que liquide la póliza correspondiente a esta defunción;

2^o—Levantar la sesión en señal de duelo y que la Directiva en cuerpo fuera a rendir, en nombre de la Sociedad, el pésame a la familia.

Han de ver los empleados de comercio que esta sociedad cumple bien con su deber.

EL DIARIO DEL COMERCIO hace suyo este pesar y rinde su pésame sentido a la Sociedad de Socorros Mutuos de Empleados de Comercio y a la estimable familia del extinto.

HOTEL WASHINGTON

Administrado por su Propietaria M. de La Prade

UNICO DE PRIMERA CLASE EN EL PAIS

SE HABLA INGLÉS, FRANCÉS Y ESPAÑOL

DORMITORIOS CONFORTABLES CON BAÑOS FRIOS Y CALIENTES

CUARTOS ESPECIALES PARA AGENTES VIAJEROS

Teléfono N^o 173 Apartado N^o 479

Por TRES COLONES

ENVIARE POR CORREO UNA CAJITA

COMBINACION IDEAL

conteniendo: jabón transparente de olor, polvos para la cara, polvos para los dientes, mota, cepillo, peine, espejo, un frasquito de perfume y una postal.

Dirección: Señorita LIDILIA CESPEDES, Apartado 40.—HEREDIA.

TOMAS GAMBOA RODRIGUEZ

RICARDO FOURNIER Q.

—ABOGACIA Y NOTARIADO—

BUFETE: Lic. González Viquez y Baudrit

SAN JOSE, C. R.

JUAN CARLOS SERRANO A.

ABOGADO Y NOTARIO

Trabaja en el bufete del Licenciado Tobías Gutiérrez, altos de la Tienda Azul.

TRASLADO

Aviso a mis clientes y al público en general que he trasladado mi Taller de Sustreria al Pasaje Jiménez, contiguo a los señores Coronado sucesores.—RAMÓN A. MIRANDA.

VIDAL Y JOSE JOAQUIN QUIROS

ABOGACIA Y NOTARIADO

Oficina en las Arcadas, frente al Teatro Nacional—Teléfono 55

Quong Tai Chong & Co.

(JACOBO SANCHEZ)

IMPORTADORES Y EXPORTADORES

PUNTARENAS, C. R.

HECTOR ESQUIVEL

ARTICULOS DE FERRETERIA

PAILAS DE HIERRO

PUNTARENAS COSTA RICA

SAN CHONG & Co.

IMPORTADORES

Venden por Mayor y Menudeo

PUNTARENAS, C. R.

El Doctor R. CALDERON MUÑOZ

ha abierto su consultorio 150 varas al Sur del «Banco de Costa Rica», frente a don Nicolás Meza.

Al mismo local se trasladó el Dr. FONSECA CALVO

ZAPATERIA LA MODA de Sabatino

Calle de la Estación al Atlántico

Almacén LA MAGNOLIA

ACABA DE RECIBIR

EL FAMOSO WHISKY ESCOSES

DE JOHN DEWARD & SONS

WHITE LABEL

A los precios más bajos de plaza

ESCARRE HERMANOS

LA Jardinería Central

avisa que por cuanto se aproxima

EL DIA DE FINADOS

hagan sus encargos con anticipación

No hay que olvidar que esta Jardinería siempre dá cumplimiento con sus clientes.

SIEMPRE BUSQUEN el TELEFONO

No. 233

AVENIDA DE LAS DAMAS



Talabartería JIRON

Rafael Ajoy y Cía.

EN PUNTARENAS

La Tienda LA BOLA DE ORO

Ventas al por mayor y menor

Apartado N^o 8 Teléfono N^o 35

EN SAN JOSE

Un Depósito de Mercaderías

100 varas al Norte del Carmen

Apartado N^o 3145 Teléfono N^o 816

LA REINA De R. GUILARTE y Co.

Acaban de recibir un surtido de

sombreros de paja que venden a precios

bajos.

Pronto empezará a llegar el gran surtido de sedas, tafetanes, voiles, crespones, etc., comprados personalmente en Europa y Estados Unidos.

El Cometa

Taller de Fundición de HIERRO y BRONCE

ESPECIALIDAD en Trapiches, Pailas,

Tubos para cañería y cloacas, Muñones,

Bocinas, Carrizos, Campanas y todo

lo concerniente al ramo.

Se compran Hierro y Bronce usado a

buen precio, un Torno, un Cepillo y un

Taladro tamaño grande.

Cincuenta varas al Sur de la Cafetería

de Chasse, Cuesta de Moras.—SAN JOSÉ.

APARTADO N^o 239.

MARTIN y MEDINA

CARPINTERIA Y EBANISTERIA

Fábrica de Marcos, Repisas y Muebles

Últimos Estilos

AURIEL GALLARDO A. Parque de Morazán

Frente a «La Viña»

Fábrica de Jabones y Velas de Esperma

JESUS MARIA CASTRO V.

25 varas al Norte de la Plaza Viquez

Teléfono No. 1372 - San José, C. R.

«LA LUZ»

Tienda, Sustreria, Camisería y Sombrereria

Se trasladó al antiguo local de don Ramón

Madrigal lado Este frente al Mercado

Precios sumamente bajos

Fino trato y honradas en nuestras operaciones

Antes de comprar en otra parte, consulte los

precios en la tienda «LA LUZ»

Teléfono No. 344 - Cable «HVIC» - Apartado No. 658

TOBIAS A. VARGAS C.

C. MARTIN Y Cía.

Teléfono N^o 349 Apartado N^o 807

Cerveza de malta alemana

Queso Patagrás

Papel Sulphit—Vino del Rhin

LOCION BIRKEN WASSER

sin rival para hacer crecer el pelo

y quitar la caspa

Camisas «IDE»

Recibió

«LA GITANA»

Tienda de Novedades de ESQUIVEL & HINOS.

Apartado No. 505 Teléfono No. 742

Dr. M. FISCHER

DENTISTA AMERICANO

Avisa a su numerosa clientela,

que ha trasladado su OFICINA

DENTAL al hermoso local situado

esquina opuesta al Correo, lado

Norte.—SAN JOSÉ.

Tack Ling Hung & Co.

(GIL CONG)

IMPORTADORES -- PUNTARENAS

LA BICICLETA

— DE —

ROGELIO M. GÜELL

PRECIO DE LICORES:

¢ 2.20 el litro -- ¢ 1.60 la botella

¢ 0.80 media botella

SAN JOSE COSTA RICA

ASCENSION ESQUIVEL

ABOGADO y NOTARIO

Calle 6a. --- 75 varas al Norte del Mercado

«La Proveedora»

Molina, Vargas y Madrigal

Almacén de Abarrotes, Provisiones,

Vinos y Géneros

Ventas al por Mayor

Precios sin competencia

Teléfono No. 619 -- Apartado No. 931

La Esmeralda

Cubero Hnos.

Surtido completo de Licores Ex-

tranjeros y del país.—Abarrotes, Con-

fituras, Dulces y Repostería.

Exquisito Servicio - Aseo esmerado

Precios de Remate

HOTEL CARIBE

FRENTE AL PARQUE VARGAS

CUARTOS MUY HIGIENICOS CON TODOS

SUS MUEBLES NUEVOS

ESMERADO SERVICIO DE COMIDAS

SERVICIO INMEJORABLE DE CANTINA

Háganos una visita y se convencerá de que

este HOTEL de primera orden

es el UNICO EN SU CLASE en

PUERTO LIMON - Costa Rica

COMPANIA INDUSTRIAL «EL LABERINTO»

ESTABLECIMIENTO FUNDADO EN 1910

TELEFONO No 254 DIRECCION POR CABLE «LABERINTO» APARTADO No 105

CONSTRUCCIONES - - REPARACIONES

FABRICAS DE

Tejidos # Jabón # Cajas Madera # Tejas Cemento

Depósito de Maderas y Aserradero

BIBLIOGRAFIA

"Crítica Trascendental"

de M. Vincenzi

Un libro nuevo, en la aridez de nuestro círculo editor, tan despreocupado de los jóvenes que inician las labores de su mente, es un jardín abierto, de perfumes inauditos, al viajero que las narices trae inflamadas por cansancio inodoro del camino. Cierto, que el del señor Vincenzi, «Crítica Trascendental», es de esencias raras, traídas del Oriente, y al cual, pocos serán llamados de atención y de vivacidad de gusto. La obra del autor, iniciada de un modo, dijéramos, complejo, tuvo estrecha porción de admiradores. Hoy, encarrilada por senderos de claridad y pensamiento, ostenta juicios críticos de autores extranjeros, valiosos, y de algunos nacionales, que le han sido sinceros.

Moisés Vincenzi, va en camino de las alas, impelido por un soplo de voluntad que ha emanado de su conformación de hierro. Es un esfuerzo valioso de intelectualidad hacia los ámbros superiores de la filosofía. No es mercedor de estímulo, lo tiene, sino de valoración. Solo percibe, solo se ha hecho, y solo escalará la cumbre. Los hombres que llevan en sí la cadena de sus ambiciones, son como rocas ideales y supremas. ¿Quién de los jóvenes presenta estudio tan serio y tan variado? los unos, poetas, son débiles en pensamiento; los otros, escritores, son mínimos en fuerza superior creadora... Hombres de mi patria, jóvenes, el campo es amblo y la acción estrecha: os desvíis demasiado en las impertinencias del yo y del ditirambo y dejáis los frutos de oro a merced de los solitarios y de los echados de menos. Conste, que no lo digo conmigo: yo soy grano de arena en una playa eternamente sola.

Dudas de que al leer disponga en mi intelecto, son triunfo del señor Vincenzi que conquista en atención y sentido míos, tan poco acostumbrados a las disquisiciones filosóficas.

En el ejercicio que comento, interesa suficiente el tratado que de los sentidos hace el auto-crítico: los sentidos en sí, en proyección al alma y al mundo exterior; o sea, órgano creado, primeramente, que ejerce de

seguido un fenómeno directo sobre conformación innata al individuo, el alma, y trasciende al mundo exterior.

¿Puede el órgano, por sí, tener contacto inteligente con el mundo exterior, o, para hacerlo, necesita la premisa de ir aunado, en síntesis, con la conformación del alma?

El Arte es múltiple en formas tales se presente, y es uno en la emotividad artística general que produce. ¿Son los sentidos creadores del Arte, o, el Arte es quien interesa los sentidos?

Un tigre de Bengala no integra el arte de seducir la mano de los hombres con lenguas de agradecimiento; ni el arte de un regio crepusculo atina en admiración suya el cerebro de los Calibanes. Así, el sentido del tacto es arte en la pasión de la belleza, y, la carne de las ninfas es obra muerta para el sentido pasional de los eunucos.

Para sentar sus fundamentos auto-críticos, niega el filósofo la existencia de la unidad y presenta como afirmaciones, la diversidad de la historia en la perfección absoluta y los cambios perennes de los fenómenos de naturaleza.

En metafísica, ¿concibe o no la Armonía como producto de una fuerza creadora, única? ¿No es la naturaleza un designio sagrado de recíproca armonía?

Al rededor de los principios fundamentales, va suscitando una variedad increíble de adiciones interrogativas, que en sereno coloquio de comentaristas, pudieran darse en claro de verdad filosófica.

Puede apreciarse el esfuerzo intelectual habido en las ideas, cuando el lector tiene, sobradas veces, que hacer abstracciones, a fin de darse cuenta exacta del plano filosófico al cual trasciende la mentalidad del autor.

Alguno otro que aportara vehemencias filosóficas en Costa Rica, tendría buen ejercicio crítico, trayendo a juicio cada una de las afirmaciones que van levantando el nivel científico de la obra.

R. ALVAREZ BERROCAL
Octubre de 1920.

En Belén

En la alegre villa de San Antonio del Cantón de Belén, habrá fiesta religiosa el domingo.

El padre Cascante que sirve aquel Curato con el carácter de interino ha preparado convenientemente unos 80 niños de ambos sexos que harán el domingo su primera comunión pública.

Durante los domingos y últimamente por las tardes les ha dado educación religiosa siguiendo los nuevos procedimientos catequísticos. Algunas señoritas de aquella localidad le han prestado su valioso contingente y todo el grupo domina los conocimientos del catecismo y de la historia bíblica.

Este primer esfuerzo del padre Rafael, como cariñosamente lo llamamos todos ha sido muy apreciado por los belemitas y por eso la iglesia estará de verdadera gala; grandes cortinajes blancos y celestes se colocarán de los arcos y muchos ramilletes de flores.

Las niñas llevarán el tradicional velo coronado por los azahares, símbolo de su inocencia y los varoncitos un lazo. Todos serán provistos de rosarios y la Parroquia les dará una constancia de la comunión que han de verificar el domingo.

Nosotros felicitamos al Sr. Cura de San Antonio por su labor y le deseamos el mejor éxito.

Aclaraciones

Gentes mal intencionadas llevaron al Ministerio de Instrucción Pública

Colegio MONTERO

INTERNADO - Teléfono 1646



"Rexine"
TRADE MARK
LEATHER-CLOTH

Sin rival para guarnecer mobiliario, automóviles, etc., para la Zapatería, para la Encuadernación y para las Industrias de Bolsas y artículos de fantasía.

Es un material absolutamente diferente del cuero, y aparte de su costo que es muy inferior, es artículo superior bajo todos conceptos.

Tiene el mismo aspecto, el mismo granulado y colorido que el cuero, pero dura mucho más y conserva su color y acabado por MAS LARGO TIEMPO.

El tejido imitación cuero REXINE ha pasado la prueba del tiempo y se usa en todo el mundo.

REXINE, LTD., HYDE
Nr. Manchester, Inglaterra

EL MUSEO COMERCIAL
Agentes
Apartado 636 - Teléfono 852

Confederación General de Trabajadores

Un diario de esta localidad da la noticia de que los alzados de las Minas de Tres Hermanos usan como distintivo el triángulo rojo.

Siendo esta la insignia de la Confederación General de Trabajadores, nos apresuramos a decir públicamente a todos los hombres honrados, que no nos une ningún vínculo con la facción revoltosa, pues jamás hemos entrado en inteligencia con ellos y no sabiendo qué fines sustentan, no podríamos pasar desapercibido semejante abuso sin protestar, si es cierto el dicho del periódico a que aludimos; mucho más, si como se asegura, y así lo pregonan el rumor público, tras ese movimiento están los políticos despechados.

Conste, pues, que descalificamos el uso de nuestra escarapela, símbolo de nuestros ideales libertarios.

EL COMITÉ EJECUTIVO

San José, octubre 23 de 1920.

En todas partes, PONCHE La Gran Señora

Los pueblos que estarán hoy de fiesta

San Rafael es, un santo muy milagroso, por lo visto. Su nombre se ha repetido muchas veces en nuestros poblados.

Por curiosidad damos la lista de los lugares que tendrán fiestas religiosas el día de hoy, fecha en que los católicos celebran el santo protector de la salud.

San Rafael de Coronado, San Rafael de Desamparados, San Rafael de Escasú, San Rafael de Puriscal. De las fiestas de estos distritos la más rumbosa será la de San Rafael de Desamparados, organizada por el presbítero Valenciano.

En Cartago se venera en la cabecera del Cantón de Oreamuno o villa de San Rafael. Allí llegan muchos vecinos de Cartago, pues el simpático pueblecito queda a 3 kilómetros.

En Heredia, está la villa de San Rafael donde se hace derroche de pólvora y donde ha habido durante toda la semana solemnes rosarios.

Quedan otros San Rafaeles, como el de Esparta, el de Grecia que algunos llaman Churuca, el de Atenas y el de Poás.

En realidad, casi es un día de fiesta nacional.

BAULERIA - LA VASCONIA

Se fabrican y arreglan BAULES

3ª Avenida Este, frente a ALSINA
Apartado 50 - V. FERNANDEZ

MATEO FOURNIER Q.

DENTISTA

Oficina situada al costado Sur de la Catedral contiguo al HOTEL WASHINGTON. - San José.

Miguel García

Paseo Jiménez - SAN JOSE

BODEGA DE ABARROTES

Ventas al por MAYOR y MENUDEO
Apartado 1023 - Teléfono 711

LA CENTRAL

LA INDUSTRIA
VICENTE GONZALEZ P.

Jardinería LA FLORIDA

Teléfono 604

AZAFRAN LA GRAN VIA

Semillas Hortalizas Frescas
CEBOLLA CANARIA

VERME-OL

REMEDIO CONTRA LAS LOMBRICES

SABE A YERBABUENA

BOTICA ORIENTAL

LA COLOMBIANA

Es la QUE MEJOR

Confecciona su Calzado

ZAPATERIA

situada frente a la BOTICA AMERICANA
Calle Alfredo Vollo

TELÉFONO No. 751
APARTADO No. 699

Apartados:

San José, No. 769

Limón, No. 354

Puntarenas, No. 10

R. E. SMYTH & Co.

Agentes de Aduana

SAN JOSE - LIMON - PUNTARENAS

Teléfono: RESCO

Teléfono:

Oficina, No. 563

Aduana, No. 524

LA BALOISE

BASILEA (SUIZA)

Compañía de Seguros contra Incendios

Debidamente inscrita y autorizada en Costa Rica

Representantes Generales:

Henri Frick & Cía.

PRUEBE Usted

el Aromático CAFE

y el Exquisito CACAO

de la Acreditada FABRICA de

Ricardo Dorado

Sin Competencia por su Conservación, Finura y Sabor

Contiguo a "El Cometa"

Apartado No. 24 Teléfono No. 804

Agente exclusivo en Limón: MIGUEL BORRAS

LA GRAN SENORA

GENEROS DE FANTASIA

Sombreros de Paja y Stetson

FRUCTUOSO GARRIDO - Puntarenas

Dr. JUSTO PASTOR LOPEZ

MEDICO-CIRUJANO

ESTABLECIDO EN PUNTARENAS

ATIENDE ORDENES

en cualquier parte de la Costa del Pacífico

JOSE CHENG APUY & Cía.

Almacén de Primera Clase

EL MAS ANTIGUO DE PUNTARENAS

FERROCARRIL AL PACIFICO

SERVICIO DE PASAJEROS

(LEA PARA ABAJO)		ESTACIONES	(LEA PARA ARRIBA)	
San José a Alajuela	San José a Puntarenas		Puntarenas a San José	Alajuela a San José
DIARIO	DIARIO		DIARIO	DIARIO
			Domingo, Lunes, Miércoles, y Viernes	
p. m.	a. m.	San José	p. m.	a. m.
2.30	9.00	San Antonio	1.45	11.00
3.05	9.35	Ciruelas	1.10	10.25
3.30	10.00	Alajuela	12.47	10.00
3.50	10.18	Turrúcares	12.27	9.35
	10.45	Atenas	12.05	
Esparta a Puntarenas	11.00	La Balsa	11.50	Puntarenas a Esparta
	11.25	Escobal	11.25	
	12.20	Orotina	10.30	
Domingo, Lunes, Miércoles y Viernes	1.50	El Roble	8.40	Domingo, Martes, Jueves y Sábado
	2.10	Puntarenas	8.15	
a. m.		Esparta		p. m.
6.15		El Roble		5.45
6.55		Puntarenas		4.55
7.15				4.30
a. m.	p. m.		p. m.	p. m.

Hay varias Estaciones Intermediarias en donde paran los trenes. Informes en cualquier Agencia.

ALBERTO ZUÑIGA, -Supt. de Tráfico

Avisos económicos

TARIFA: 20 palabras o menos, C 0.75 por inserción, minimum 4 inserciones. Exceso: 3/4 céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.

"El Mar" ERNESTO EY ofrece al por mayor y al detalle un surtido completo y nuevo de **loza esmaltada y de china.**

Cocina eléctrica 3 huecos, horno y estante niquelados, se vende en muy buen estado; y **Casas céntricas** VENDE Emel Jiménez. Informes, Botica Astorga.

Local para comercio Desde el 1º de noviembre próximo alquilo el local situado en la esquina noroeste del Parque Central, formada por el cruce de la calle 2ª Sur y Avenida 2ª Este.—Vendo un lote de hierro galvanizado usado, pero en buen estado, y un ariete Rife.—TEODOSIO CASTRO.

Vendo por catorce mil colones una casa de madera con solar extenso situada en el Barrio Amón.—RICARDO MORA FERNÁNDEZ.

Alfredo Esquivel & Hno. NECESITAN una Caja Registradora de Suma Total, y venden un escritorio Rolltop Americano, con silla giratoria, dos mesitas para máquina de escribir y un teléfono de mesa.

Olrrait! Este cigarro se distingue por su aroma especial, resultado de una larga experiencia en la selección de las mejores clases de tabaco para su elaboración.—Marca Henry Clay C.—Se vende únicamente en «La Marina».

\$ 2,000 Se solicitan con 1 1/2 año de plazo. Se ofrece garantía hipotecaria primera clase y se reconocerá buen interés.—Ofertas al Apartado 861.

Aproveche usted la ocasión—que la pintan calva—vendo novelas de segunda mano, pero en buen estado—colección de leyes de Costa Rica de varios años—un Diccionario Salvat—una máquina de escribir Smith Premier invisible etc., etc.—RICARDO MORA FERNÁNDEZ.

Escritorio alto en muy buen estado se vende en el taller de ebanistería de Roberto Ramón, contiguo Imprenta Alsina.

Desea Ud. una posición en el comercio? Ud. puede obtenerla si es miembro de la «Sociedad de Socorros Mútuos de Empleados de Comercio». Esta Sociedad ayuda eficazmente a los empleados sin trabajo. Le ofrecemos una buena colocación. Infórmese con el Secretario don Andrés Boza Cano.

Se vende un motor eléctrico para una máquina de coser en la Fábrica de Peinados, frente al parquecito del Sagrario.

Patente se desea comprar de taquilla y vinatería.—Entenderse con Otoniel Castro en «La Isla del Coco».—Barrio del Pacífico.

Se vende Canón «Luz Superior» y Cerveza Balboa.—Entenderse con Roberto Jiménez Ortiz, 100 varas al Norte del Royal Bank. Teléfono 1639. Apartado 409.

Caldera y Motor 10 H. P. en perfecto buen estado se vende una. Informar en San José Santiago Fernández, apartado 229 y en Alajuela Antonio Soto.

Automóvil FORD con poco uso y todos sus accesorios, se vende por \$ 2.800.00 (dos mil ochocientos colones).—Dirigirse al Apartado 63.—Alajuela.

Vendemos un juego de urnas y mostradores en buen estado.—José MA. CALVO & CIA. «La Gloria».

Victor M. Aguilar E. Vende HILO blanco y negro de todo número, marca «Azul» y Jabón «Señorita» por partidas a precios más bajos que los de plaza.—Lláme al Teléfono 273. San José.

Finca en venta A media hora de esta capital: consta de 30 manzanas de caña de azúcar, 15 de café y 6 de potrero; un trapiche excelente, de 5 pailas, movido por fuerza hidráulica y tres casas, una de administración y dos para peones.—Informárenos aquí.

Si Ud. va hoy a LA MARINA, le tocará escoger el mejor y más lindo abanico. El precio ni se lo imagina Ud.

Zapateros! AVELINO DE LA PEÑA & CIA., pagan en Limón los siguientes precios:

MONTADORES DE CLAVADO
De Señora C 3 25
De Hombre 3 75
Tres suelas 4 00

MONTADORES COSIDO
De Hombre 7 00
De Señora moruno 5 50

ALISTADO
Bota 1 00
Zapatilla 0 80

Por calzado de medida se pagan extras.—Trabajo abundante.

CRBMENTO marca SANTA CRUZ a \$ 7.00 saco en Puntarenas.—S. ARAUZ S.

Silla de Barbería giratoria, se necesita una.—Ofertas a Víctor M. Cubero en Cartago, o Juan Arias en San José.

LA PARRA de LUCAS OLIVARES, se complace en manifestar al público en general y a su clientela en particular, que sirve los mejores cafés, té y chocolates, a CUARENTA CENTIMOS cada servicio.

Alegre su hogar o aumente su clientela en un 50 % comprando un fonógrafo «Victor» con corneta de madera y 50 buenos discos.—En el Petit Café «La Floralia» le darán informes, esquina diagonal al Teatro América.

Se vende un magnífico billar francés de carambolas con todos sus accesorios.—Pulpería «La Playa del Pacífico», de Rafael Valverde Soto.

Alquilo dos o tres cuartos con servicio interior. Entenderse con Joaquín Montero, 200 varas al Este de la Botica Astorga.

Vendo varias casas en esta ciudad. Informará Vital Loraiza en la tienda de don Gabriel Vargas.

AVISO Se vende una Fábrica pequeña de Fideos.—Para informes en la «Farmacia Moderna».

Cafetaleros! Manteados de todos tamaños y a mitad de precio.—RAMÓN MADRIGAL E HIJOS.

Sierra circular montada con su faja y una sierra repuesto, 7 pulgadas de diámetro, vendo, Robén Montero, 200 v. al este Botica Española.

Vendo Arroz y Cigarrillos salvadoreños «La Morena» que acabo de recibir.—RICARDO MORA FERNÁNDEZ, Corredor Jurado.

Contador Mercantil con suficiente práctica en Teneduría de Libros y buenas recomendaciones, desea trabajar en cualquier parte del país. Dirigirse al apartado N° 5 en Alajuela.

Ojo! POLVORA, OJO! El polvorista español pone en conocimiento de su clientela y público en general, que ha abierto de nuevo su Taller de Pólvora elaborada en la Calle 12 Sur, 300 varas al sur de don Cesáreo García. Despacho en la Cafetería del señor Guevara, 200 varas al S. de la Soledad. Apartado 387.

Importante En toda compra que Ud. haga en la FABRICA DE CASTRO AVILES, obtendrá un 3 % de descuento.

Contra Paludismo El único preparado que cura este terrible mal.—Depósito y Agencia: FARMACIA GRILLO.

Tengo encargo de vender un lote de frascos para confites y varias urnas para tienda y pulpería.—Entenderse con R. J. Vargas, Mercado de Cartago.

Aserradero En «La Pólvora» se prepara madera ajena.

En punto céntrico se alquilan dos piezas amuebladas y con servicio interior. En esta oficina se informará.

Verdadera oportunidad! ALQUÍLASE local a 100 varas Norte Mercado.—Véndese gas carbónico; Carretones de resortes; Tanques hierro y madera, capacidad 3,000 a 100 litros; Tubería acero 2/2" por 6 varas y compresor listo fabricar hielo una tonelada diaria; Motor eléctrico 4 caballos; Instalación completa para elaborar refrescos 120,000 mensuales y lote botellas despicadas y para corcho.—Informes en Empresa SANTA ANA.

Cámara Fotográfica, tamaño 6 1/2 por 8 1/2, lente alemán muy fino, véndese. Informes en nuestras oficinas.

C\$ 25-00 gratificación al que encuentre perro perdido de la casa de don Ricardo Mora Fernández, cancelo oscuro, como de 32 centímetros de alto, raza chihuahua.—ABEL ROBLES.

Deseo comprar un buen revólver.—Dirigirse apartado 1071.

Vendo Parafina, Resina, Papel de periódico, Balsa y Heno. Dirigirse a «La California». Teléfono 249.

OJO! Potrero de 50 manzanas vendo en clima fresco. Para oficinas alquilo locales, parte alta Acuña-Bedout.—BASILEO ACUÑA.—San José.

Vendo una casa de habitación, de regular tamaño, bien construida, con servicio de cloacas, situada 50 varas al Norte del Teatro América.—LUIS JACINTO TREJOS.

Hierro para techo de segunda mano, así como cal y arena, se vende en el Depósito de Maderas de P. Falsimagne, contiguo al almacén de Jaime Carranza.

Maderas Gran surtido en el Depósito de P. Falsimagne, contiguo al almacén de Jaime Carranza. (Tablones, tablillas, toda clase de maderas de cuadro, en tablas y reglas. Precios muy bajos.

Motor eléctrico de dos caballos, 110 volts, se necesita uno.—Ofertas a la Librería Lehmann (Sauter & Co.)

VENDO mi casa situada en el Paseo de Colón y un juego de muebles de comedor.—Entenderse conmigo en la misma casa.—MARÍA V. DE MONTOYA.

Local para comercio alquilo uno esquinero buen punto. Entenderse con Joaquín Montero, 200 varas al Este de la Botica Astorga.

Se necesita una turbina para fuerza hidráulica para trabajar en una represa de nueve metros de altura y 900 litros por segundo.—Dirigirse al apartado 23, Puntarenas.

12 de Octubre El taller Gómez Miralles, ofrece a bajos precios una bonita colección de fotografías de los festejos del 12 de Octubre.—Teléfono 490.

Vendo una propiedad esquinera a la entrada de la Plaza Viquez, calle de Desamparados. Buen punto comercial.—JOAQUÍN MONTERO, 200 varas al Este de la Botica Astorga.

Bestia Tenemos encargo de comprar una grande, fuerte, bonita y de buen paso, especial para jornadas fuertes en malos caminos.—MORA & CIA.—Avenida Central, frente al Palacio Nacional, San José.

LUIS CASTRO SABORIO
ABOGADO Y NOTARIO
Bufete del Licenciado don Gerardo Castro
SAN JOSÉ, C. R.

Las mejores atracciones de hoy

Si duda alguna la mejor atracción de día en materia de teatros es la que ofrece el simpático y favorecido Teatro Trébol que pone a la disposición del público un programa dominical lleno de novedades.

Habrán dos matinées; en el primer matinee a la 1 p. m., se proyectarán las divertidas películas cómicas en dos partes cada una, titulada «Una pasión de escenario», «Amor con obstáculo» y a petición «Confites y Bofetadas». Todas de risa loca que por la pequeñez de *veinticinco céntimos*, lograrán los muchachos josefinos reír hasta reventar.

A las 2.30 p. m., en la matinee de moda se proyectará la hermosísima obra «Sofía de Kravonia», la magnífica interpretación de la eminente Diana Karenne.

Por la noche será la sensacional proyección de la notable serie italiana EL FANTASMA SIN NOMBRE, la célebre película en donde la hermosísima actriz Diana D'Amore hace una creación insuperable.

«El Fantasma sin nombre», es una de las películas más sensacionales que han llegado al país y su proyección consistirá una sensación indescriptible.

Esta noche se proyectará la primera época titulada: LOS RUBIES.

HOTEL VICTORIA
(EX-LONDRES) Puntarenas
Frente al Parque Victoria, La Eureka y Centro de Amigos

Pensión mensual C 50.00
Pasajeros, diario 5.00
Un tiempo 1.50
JACINTA MATAMOROS.

Una profecía

Si temor a equivocarnos es la que preferimos referente al éxito maravilloso que obtendrá esta NOCHE en el TEATRO VARIADADES, la soberbia película de arte italiano, última creación de la casa Itala Film cuyo título es *Un Fantasma sin nombre* dividida en dos partes «Los Rubies y Las Perlas», de las que se proyectará la primera.

Asistimos a la prueba y debemos confesar que nos quedamos sorprendidos del maravilloso efecto de esta cinta, en la que se hermana con sumo arte, lo misterioso, lo humano, lo sentimental y terrible y cuyas escenas sumamente interesantes impresionan y deleitan al propio tiempo.

En la matinee se pondrá el final de la tan celebrada película LA PRINCESA NEGRA, genial interpretación de FABIANNE FABREGUES la más notable de las actrices cinematográficas modernas.

Lea nuestros ANUNCIOS ECONÓMICOS Todos los días hay nuevos.

CUANTO artículo pueda usted necesitar en Abarrotes, los conseguirá a los precios más bajos en Compare el almacén: **Al Siglo Nuevo** calidad y precios.—Ventas al detal y por mayor.

INGERSOLL



COMPRE un reloj barato, probado y de superior calidad. La palabra Ingersoll en la esfera constituye su garantía.

Ingersoll

"AMBOS MUNDOS"

URIBE & PAGES
Acabamos de Recibir:

Sombreros pita «Montecristi» legítimos, CASIMIRES INGLESES, Géneros de lana para trajes de señoras, Ciruelas francesas, Hiladilla de algodón, Bombillas Eléctricas OSRAM, Cuerdas alemanas para guitarras de tripa y atorchadas de seda, Confites ingleses y americanos y muchos otros artículos más. TODO: A PRECIOS BAJOS.

Háganos una visita y se convencerá de ello

TIENDA DE CALZADO GIL	Acaban de llegar las últimas novedades en Hevillas, Cueros y Telas de Fantasía para Calzado. Hormas últimos estilos de París y Madrid para Señoras y Caballeros, todo comprado por su dueño, quien se pone a la disposición de su clientela. CALLE ALFREDO VOLIO — NORTE Apartado 665 * SAN JOSE, C. R. * Teléfono 509	ESPECIALIDAD EN CALZADO COSIDO
------------------------------	---	---------------------------------------

"Proteja sus DOCUMENTOS y sus DOCUMENTOS protegerán sus negocios!"

ESTO SOLAMENTE SE PUEDE OBTENER POR MEDIO DE LAS CAJAS DE SEGURIDAD

THE SAFE-CABINET

AGENTES: PIZA E HIJOS

IDEAL ROOM LIMON Restaurant · Cantina · Refresquería GIRALT & CASANOVA PREFERIDO POR LA SOCIEDAD ESMERADO SERVICIO en Bodas, Bautizos, Bailes y fiestas sociales	Zapatería Española de JOSE GIRALT CARTAGO SOLICITA 20 OPERARIOS FINOS SE PAGA BUEN SUELDO Trabajo Abundante
---	---

→ BEDOUT, CORDOBA & Co. ←

Acabamos de recibir: VINOS, CONSERVAS «Morton», «Getz Bros.» PALAS Nos. 0, 1 y 2, GUINDAS ITALIANAS, Galletas Americanas y «Peck Frean»

Avena, Melaza y Alfalfa para bestias

BICARBONATO DE SODA — CONFITES «Bunte» — SACOS DE YUTE y mil artículos más que ofrecemos a precios sin competencia

→ Teléfono 813 · San José · Apartado 719 ←

AL ALMACEN SASSO

Acaba de llegar:

SOMBREROS

Palma, Peruanos, Copones, Mejicanos, Ingleses para Niño

Teléfono 121 FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA Apartado 186